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В СОюЗе СТрОиТелей ТОМСкОй ОблаСТи

Утвердили план работы, провели ротацию
3 апреля  в Томском государ-
сТвенном архиТекТурно-сТрои-
Тельном универсиТеТе прошло 
общее собрание членов союза 
сТроиТелей Томской обласТи. 

В его повестку были включены 3 во-
проса:  утверждение плана работы  
на 2024 год, ротация Верховного со-

вета Союза строителей, увеличение разме-
ра членских взносов на текущий и после-
дующие годы.

 Гостей мероприятия приветствовал 
исполняющий обязанности ректора ТГА-
СУ Владимир Вакс, отметивший, что со-
брание объединения томских строителей 
в стенах университета – стало хорошей 
традицией.

– Только что завершился первый квар-
тал 2024 года и уже можно оценить его 
итоги, а – сказал в начале своего выступле-
ния президент Союза строителей Томской 
области Сергей Звонарев.  – Если охаракте-
ризовать коротко: времена трудные, и мы 
обязаны искать и находить выход для сво-
их предприятий и коллективов. Сделать 
это можно только объединившись общей 
отраслевой  стратегией, с региональными 
органами власти, от которых во многом за-
висит работа строительных предприятий  
и реализация строительных проектов.

Продолжение на 2 стр.

1 апреля коллекТив и веТера-
ны ооо специализированный 
засТройщик «умп ТомсксТрой-
заказчик» принимали поздрав-
ления в связи с 65-леТием обра-
зования организации.

Генеральный директор предприятия 
Станислав Юрков в приветствен-
ном слове отметил успехи коллек-

тива и обозначил задачи на будущее. 
Он отметил, что, несмотря на несколько 
реорганизаций, коллектив продолжает 
возводить комфортное и доступное жи-
льё для горожан, дарить людям радость.

Виновников торжества тепло при-
ветствовали и вручили награды депутат 
Законодательной думы Томской области 
Галина Немцева, заместитель мэра Том-
ска Алексей Макаров, президент Союза 
строителей Томской области Сергей Зво-
нарев, представители Томского отделе-
ния №8616 ПАО Сбербанк. 

Член комитета по экономической по-
литике областного парламента Галина 
Немцева наградила памятным знаком 
«Герб Томской области» в серебряном 
исполнении главного бухгалтера Галину 
Бирюкову и вручила благодарственное 
письмо Дарье Гергерт–  начальнику про-
изводственно-технического отдела.

Продолжение на 5 стр.

ООО СЗ «УМП Томскстройзаказчик» – 65 лет!
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В СОюЗе СТрОиТелей ТОМСкОй ОблаСТи

Начало на 1 стр.
Поэтому, во-первых, уже в 

2022-м и 2023-м годах строи-
тели прочувствовали на себе 
происходящие изменения, свя-
занные с ростом цен на строи-
тельные материалы, нехваткой 
кадров и другими факторами. 
С началом 2024 года  ситуация 
для строителей  усложнилась. 
Это в первую очередь связано 
с решением Центробанка об 
увеличении ключевой ставки 
до 16%. И как следствие: уве-
личением стоимости банков-
ских кредитов для строителей и 
строительных производств. Эти 
ставки фактически становятся 
запредельными и делают эко-
номику строительных проектов 
малорентабельной. Это коснет-
ся жилищного строительства, 
крупных промышленных объ-
ектов.

Второе. Очевидно, что про-
блемные для строительной от-
расли факторы сформированы 
не только во внешней среде. 
Искать и находить пути выхода 
следует, в части управления от-
раслью, в первую очередь, на 
уровне региона. И первые по-
зитивные примеры уже есть. 
Кроме того, точкой роста также 
может стать мобилизация име-
ющихся производственных ре-
сурсов для решения региональ-
ных задач. 

Третье. Необходимо также 
зафиксировать в качестве важ-
ных региональных проблем как 
минимум следующие моменты:

фактически разрушена си-
стема субподряда и, как след-
ствие, катастрофически сокра-
щаются предприятия малого и 
среднего бизнеса. В этой сфере, 
строительный комплекс теряет 
квалифицированных специали-
стов;

не завершена региональная 
реформа сметного дела и пере-
ход на ресурсно-индексный ме-
тод определения стоимости 
строительства и, как следствие, 
угрожающе не соответствуют 
друг другу сметные и фактиче-
ски понесенные затраты при 
реализации государственных 
и муниципальных контрактов, 
в том числе по Национальным 
проектам. 

Четвертое. Предприятия 
томского строительного ком-
плекса не объединены общей, 
понятной и предсказуемой, 
стратегией развития отрасли 
согласованной со стратегией 
развития региона, хотя на про-
тяжении многих лет мы разви-
вались и двигались в общем рус-
ле. Руководителям отрасли пора 
вернуться к осуществлению 
строительной стратегии исходя 
из реалий сегодняшнего дня.

Пятое. Мы, строители, всегда 
ищем возможности для диалога 
с региональной и муниципаль-
ной властью. И уже в начале 
2024 года томские строители 
увидели первые результаты: гу-
бернатор заявил о перезагрузке 
регионального строительного 
комплекса и подходов к строй-
ке, вслед за этим мы узнали о 
подписании трёхстороннего со-

глашения о развитии микрорай-
она «Супервосток». Заместитель 
губернатора по строительству 
Николай Яковлевич Руппель 
отметил необходимость реали-
зовывать проекты КРТ в Томске 
и на пригородных территориях. 
Но при этом забыты малые и 
средние предприятия.

Всё это робкие свидетель-
ства того, что, несмотря на кри-
зис отрасли, тупиков в решении 
обозначенных проблем нет. И 
в диалоге друг с другом, и с ру-
ководством региона мы просто 
обязаны найти оптимальные 
пути для развития. 

***
Затем состоялось обсужде-

ние и утверждение плана рабо-
ты на 2024 год. По итогам рота-
ции в Верховный совет Союза 
строителей вошли:
• Дмитрий Бартенев – директор 

ООО «Томэкскавация»;
• Иван Безменов – председатель 

ПК «Путеец»;
• Александр Беляев – генераль-

ный директор ООО «УК ТИСК»;
• Виктор Власов – ректор 

ТГАСУ;
• Андрей Кацубо – директор 

ООО «СМУ-11»;
• Надежда Кайдаш – председа-

тель правления ПАО «Томск-
промстройбанк»;

• Виктор Кучеренко – директор 
ООО «Томскстрой»;

• Екатерина Лизунова – заме-
ститель директора ООО «ЮФ 
«LL.C-Право»;

• Анатолий Мартынов – дирек-
тор ООО «Асиножилстрой»;

• Ольга Матвеева – председа-
тель правления СРО «Сибир-
ские Строители»;

• Василий Музалев –  член со-
вета старейшин Томска;

• Сергей Овсянников – пред-
седатель совета СРО «Томское 
проектное объединение»;

• Иван Ошкин – председатель 
совета ветеранов строитель-
ного комплекса Томской 
области;

• Юлия Павлова – директор по 
развитию ООО «ТЦЦС»;

• Владимир Резников – ге-
неральный директор ООО 
«Горсети»;

• Михаил Родионов – директор 
ООО «ПКФ Бетта»;

• Екатерина Собканюк – гене-
ральный директор ГК «Карье-
роуправление»;

• Александр Шпетер – генераль-
ный директор ОАО «ТДСК»;

• Евгений Шулев – генеральный 
директор ООО «АКФЭС».

Продолжение на 6 стр. 

Утвердили план 
работы, провели 

ротацию
14 марТа веТеран гк 
«карьероуправление» 
николай николаевич 
крикунов принимал 
поздравления. в эТоТ 
день ему исполнилось 
75 леТ!

48 лет он – выпускник 
Томского политехни-
ческого института –  

посвятил производству сте-
новых материалов. В каких 
бы должностях ни трудился 
Николай Николаевич, его 
всегда отличали высокая са-
моотдача, требовательность 
к себе и окружающим, твор-
ческий подход в решении 
производственных задач. За 
16 лет руководства коллек-
тивом цеха по производству 
кирпича были наращены 
объёмы выпуска продукции, 
освоены новые виды стеновых 
материалов из которых постро-
ены сотни зданий и сооружений, 
в том числе прекрасный микро-

район «Северный парк».
Он пользовался в трудовом 

коллективе заслуженным авто-
ритетом и уважением, был хоро-
шим наставником для молодых 

специалистов.
  Его многолетний, 

добросовестный труд по 
достоинству отмечен кор-
поративными наградами, 
почётными грамотами го-
рода Томска, администра-
ции Томской области, его 
портрет заносился на До-
ску почёта предприятия.

В честь юбилея Ни-
колай Николаевич был 
удостоен золотого па-
мятного знака Законода-
тельной думы Томской 
области. Награду вручила 
председатель областного 
парламента Оксана Коз-
ловская.

Много теплых бла-
годарности за верность 
профессии и предпри-
ятию юбиляру высказали 

генеральный директор компа-
нии Екатерина Собканюк, кол-
леги и многочисленные учени-
ки юбиляра.

Фото из архива предприятия

ГОрдОСТь Гк «карьерОУПраВление»

ВыСОкая Оценка  МинСТрОя рОССии 

николаю крикунову вручён золотой 
памятный знак  Законодательной думы

За работу в Приазовье
подразделения группы компаний «ка-
рьероуправление» акТивно учасТвуюТ 
в воссТановиТельных рабоТах в рамках 
реализации специального инфрасТрук-
Турного проекТа минсТроя по развиТию 
новых ТерриТорий российской федера-
ции.

В 2023 году в Приазовском районе Запорож-
ской области был выполнен ремонт двух 
общеобразовательных школ, а также мно-

гофункционального центра «Мои документы»,  
открытие которого позволило жителям района 
получать государственные услуги в полном объ-
ёме. Кроме того, «с нуля» был построен совре-
менный фельдшерско-акушерский пункт в селе 
Дунаевка.

В инициативном порядке компанией выпол-
нен монтаж детской игровой площадки и благоу-
стройство прилегающей территории в централь-
ном парке посёлка городского типа  Приазовское. 
Этот объект стал подарком для самых маленьких 
жителей района. Поставка и монтаж оборудо-
вания игрового комплекса были осуществлены 
полностью за счёт средств «Карьероуправления».

По итогам работы за 2023 год генеральный 
директор «Карьероуправления», заслуженный 
строитель Российской Федерации  Екатерина Соб-
канюк получила благодарность Минстроя России.

Оказание помощи жителям освобожденных 
территорий, и не только в строительной сфере, 
стало доброй традицией на предприятии. Не-
однократно направлялись гуманитарные грузы 
жителям Донбасса. Поддержка оказывалась так-
же и военнослужащим, их семьям и отдельным 
подразделениям в зоне проведения СВО. Так была 
оказана помощь в материально-техническом обе-
спечении мобилизованных из Томской области 
и бойцам 76-й гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии.

Заслуженной оценкой этой деятельности ста-
ла благодарность руководителю предприятия 
от Генерального совета Партии Единая Россия. 
Ранее Екатерина Собканюк была награждена так-
же медалью Министерства обороны «Участнику 
специальной военной операции». Эта награда, по-
мимо военнослужащих, вручается и гражданским 
лицам, оказывающим содействие в решении за-
дач СВО.

Пресс-центр
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ТОМСкая дОМОСТрОиТельная кОМПания

оТмечен вклад рабоТни-
ков Тдск в реализацию 
социальных проекТов ре-
гиона.

Награждения работников 
компании, внёсших осо-
бый вклад в реализацию 

ключевых проектов развития 
области, состоялись в ходе ви-
зита губернатора на производ-
ственные объекты ТДСК.

– Компания является драй-
вером в большинстве нацпро-
ектов, реализуемых на терри-
тории Томской области. Школы, 
которые вы строите, это просто 
космос. Сложнейшим объектом 
для всех нас стал хирургический 
корпус онкодиспасера – в пери-
од строительства на этот важ-
нейший медицинский центр, 
спасающий жизни наших людей, 
свалилось едва ли не всё, что 
можно: и пандемия, и санкции, 
и прочие обстоятельства, пре-
пятствующие вашей работе. Од-
нако вы сделали невообразимое 
и успешно завершили проект. В 
ближайшее время в построен-
ные вами комфортные дома пе-
реедут 400 семей, ранее живших 
в аварийных условиях – и в этом 
случае ТДСК также помогает ре-
ализовать важнейший нацпро-
ект, – отметил Владимир  Мазур.

Кроме того, по его словам, 
компания является одной из не-

многих строительных организа-
ций страны, имеющих собствен-
ный проектный институт.

– Это дорогого стоит, так как вы 
часто выручаете область на других 
проектах, определяемых на уровне 
правительства. Руководство ставит 
большие задачи – вы включаетесь 
в работу и выполняете её, причём 
делаете это быстро и качественно, 
– подчеркнул губернатор.

Почётной грамотой адми-
нистрации Томской области на-
граждён директор АО «СУ ТДСК» 
Александр Поморцев, внесший 
большой вклад в строительство 
хирургического корпуса Томско-
го областного онкологического 
диспансера

Медаль губернатора Том-
ской области «За достижения» 
получили:

- главный конструктор ООО 
«ПКБ ТДСК» Иван Папин;

- производитель работ АО 
«СУ ТДСК» Виталий Южаков.

За достижения в труде и ак-
тивную общественную работу 
Знаком «Будущее Томской обла-
сти» были награждены:

- заместитель начальника 
цеха № 1 «ЗКПД ТДСК» Дмитрий 
Говоруха;

- ведущий инженер ОАО 
«ТДСК» Михаил Кугаев;

- производитель работ АО 
«СУ ТДСК» Кирилл Финке.

Фото архив ТДСК

драйВер нацПрОекТОВ

Губернатор вручил 
региональные награды вопрос был подняТ в ходе 

общения с коллекТивом 
Томской домосТроиТель-
ной компании.

Рабочий визит Владимира 
Мазура на опорную пло-
щадку ТДСК завершился 

беседой с работниками пред-
приятий компаний. В ходе обще-
ния с губернатором строители 
подняли темы заморозки ряда 
крупных проектов на террито-
рии Томской области и недоза-
груженности предприятий при 
большом количестве анонсиро-
ванных задач (в том числе – заяв-
ленных по линии нацпроектов).

В частности, главе региона 
рассказали о том, что в начале 
марта производственные объ-
екты компании впервые с 90-х 
годов прошлого века находились 
в трёхдневном простое. При этом 
административные барьеры, бло-
кирующие реализацию проектов 
в Томске, вынуждают строителей 
переносить активность на терри-

торию соседних регионов.
– Строительная отрасль реги-

она действительно оказалась в 
непростых условиях. Как вы знае-
те, в городе долгое время не было 
мэра, возникали сложные вопро-
сы с утверждением плана градо-
строительной политики, поэтому 
она практически отсутствовала 
как таковая. Слабо велась рабо-
та по внедрению механизма КРТ, 
присутствовала масса других во-
просов, которые – я уверен – мы 
решим в ближайшее время, – за-
верил собравшихся Владимир 
Мазур.

По его словам, потенциал ком-
пании будет задействован при 
реализации новых задач и нацпро-
ектов, анонсированных президен-
том страны в ходе недавнего по-
слания Федеральному Собранию.

– Нынешняя ситуация сложи-
лась по разным обстоятельствам 
– где-то просто в силу недораз-
умений, которые мы исправим. 
Конечно, мы будем строить, разви-
ваться, и выйдем на необходимые 
показатели. Это я могу заявить с 
ответственностью, – заявил губер-
натор.

Пресс-центр ТДСК

Владимир Мазур заявил об изменениях  
в строительной политике властей

админисТрация Томской 
обласТи, мэрия Томска и 
Тдск разрабоТали и уТвер-
дили ТрехсТороннее со-
глашение о развиТии жи-
лищного сТроиТельсТва 
на супервосТоке.

Как уточнил глава го-
родского департамента 
архитектуры и градо-

строительства Сергей Чиков, 
документ регламентирует про-
должение жилищного строи-
тельства в микрорайоне «Су-
первосток», а также развитие 
социальной и транспортной ин-
фраструктуры.

«Восточная часть нашего го-
рода – это как раз путь нормаль-
ного интенсивного развития. То 
соглашение, о котором мы се-
годня говорим, оно как раз уза-
конивает нормальный правовой 
путь развития этой части горо-
да. Когда мы начинаем говорить 
не только и не столько о самой 
застройке жилыми домами, 

сколько о комплексной застрой-
ке. То есть с учётом социаль-
ной инфраструктуры, с учётом 
транспортной доступности и с 
учётом благоприятной среды 
проживания», – сказал Дмитрий 
Ассонов, начальник областного 
департамента архитектура на 
пресс-конференции, прошед-
шей 22 марта в РИА Томск.

Он уточнил, что в соглаше-
нии прописываются конкрет-
ные мероприятия, которые 
будут реализовывать админи-
страция области, мэрия Томска 
и застройщик.

Два детсада, поликлиника  
и 16 домов

По словам Сергея Чикова, 
развитие восточного направле-
ния в Томске «началось не се-
годня и даже не вчера», а было 
запланировано больше 20 лет 
назад.

«С целью гармонизации и 
определения основных ключе-
вых точек развития этой терри-

тории был разработан мастер-
план, в котором предусмотрено 
размещение необходимой со-
циальной инфраструктуры. Не-
посредственно в микрорайоне 
«Супервосток» планируется 
строительство двух детских до-
школьных учреждений на 145 
мест, размещение поликлиниче-
ского учреждения в многоквар-
тирном доме», – отметил Сергей 
Чиков.

По словам директора АО 
«ТОМ-ДОМ ТДСК» Виктор  Носо-
ва, объём инвестиций в проект 
составит 15 миллиардов рублей. 
Всего запланировано 16 много-
квартирных домов, в которых 
разместят 2700 квартир. 

«Это новый этап перезагруз-
ки взаимоотношений между 
застройщиками и органами 
власти. Подписание таких со-
глашений позволит укрепить 
наши отношения и упорядочить 
обязательства при совместной 
работе», – сказал Виктор Носов.

Пресс-центр ТДСК

развитие  Супервостока продолжится 

ТесТовая формовка под-
Твердила высокое каче-
сТво и Точную геомеТрию 
внуТрикварТирных перего-
родок, производимых на 
новом российском обо-
рудовании.

Производственный ком-
плекс ТДСК развивает-
ся, его мощность может 

быть задействована  не только 
для выполнения корпоративно-
го заказа, но и для масштабных 
проектов на территории регио-
на.

На заводе крупнопанель-
ного домостроения ТДСК (ООО 
«ЗКПД ТДСК») введена в экс-
плуатацию кассетная установка, 
предназначенная для выпуска 

широкой номенклатуры желе-
зобетонных изделий. В частно-
сти, межкомнатные стеновые 
панели высокого качества будут 
использовать при строитель-
стве домов в жилом комплексе 
на СуперВостоке Томска.

– Масштабная работа по 
модернизации производства 
началась в 2012 году. За это 
время удалось устранить пода-
вляющую часть несовершенств, 
обусловленных применением 
устаревших технологий – ис-
ключением оставались вну-
триквартирные перегородки 
и сборные сантехнические ка-
бины, выпускавшиеся еще на 
советском оборудовании. Мы, 
разумеется, занимались его 
улучшением, однако у любой 

технологии есть предел воз-
можного, – рассказывает заме-
ститель директора завода по 
развитию, новым технологиям 
и качеству Владимир Михайлов.

Новое оборудование, соз-
данное по заказу ТДСК в Санкт-
Петербурге, не уступает зару-
бежным аналогам и позволяет 
добиваться точных геометри-
ческих форм строительных из-
делий. Как показали тестовые 
испытания, качество поверхно-
сти полностью соответствует 
требованиям и не требует дора-
ботки, а как следствие снижает-
ся трудоемкость производства, 
влияние человеческого факто-
ра. Вместе с качеством растет 
производительность труда. 

Продолжение на 4 стр.

на ЗкПд завершился этап 
модернизации производства
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 губернаТор владимир ма-
зур наградил  знаком «бу-
дущее Томской обласТи» 
замесТиТеля начальника 
цеха №1 ооо «зкпд Тдск» 
дмиТрия говоруху.

Этой высокой награды он 
удостоен за достижения в труде 

и активную общественную ра-
боту.

Поздравляем Дмитрия Сер-
геевича с высокой наградой!

Желаем новых трудовых 
свершений, неиссякаемой энер-
гии во всех делах, крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия!

Коллектив ООО «ЗКПД ТДСК»

владимир мазур награ-
дил медалью губернаТора 
Томской обласТи «за до-
сТижения» главного кон-
сТрукТора ооо «пкб Тдск» 
ивана папина.

От всей души поздравляем 
Ивана  Владимировича с высо-
кой наградой!

Желаем новых трудовых до-
стижений, воплощения в жизнь 
творческих замыслов, внесения 
ещё большего вклада в разви-

тие Томской домостроительной 
компании, стройкомплекса ре-
гиона, в строительство новых 
жилых современных микро-
районов со школами, детскими 
садами, больницами и поликли-
никами, спортивными и развле-
кательными сооружениями, в 
преображение старинного горо-
да Томска в современный центр 
науки и производства.

Желаем доброго здоровья, 
счастья и благополучия!

Коллектив ООО «ПКБ ТДСК»

ГОрдОСТь ООО «ЗкПд ТдСк»

Знак «будущее Томской 
области» вручён 

дмитрию Говорухе

иван Папин  
удостоен медали  
«За достижения»

СПОрТиВная  ГОрдОСТь  кОМПании

ГОрдОСТь ООО «Пкб ТдСк»

спорТсмены домосТрои-
Тельной компании внесли 
весомый вклад в успеш-
ное высТупление сборной 
оТрасли на зимней спар-
Такиаде Трудящихся Том-
ской обласТи. в общем 
зачеТе сТроиТели заняли 
пяТое месТо, оТсТав оТ 
ТреТьего – призового – 
всего на одно очко. в ак-
Тиве предсТавиТелей Тдск 
одна золоТая медаль и 
две бронзовые награды.

В старшей возрастной груп-
пе Юрий Иванов из АО 
«СУ ТДСК» быстрее всех 

преодолел лыжную дистанцию. 
В этом же виде спорта Алина 
Карпович из ООО «СМУ ТДСК» 
заняла третье место. Такой же 
результат  по многоборью ГТО 
показал Владимир Кудрявцев из 
АО «ТОМ-ДОМ ТДСК».

В шаге от медали оказа-
лась Екатерина Яманаева (ООО 
«ЗКПД ТДСК») в гонках на лы-
жах,  такой же результат у Все-
волода Ивлева из АО «СУ ТДСК» 
, 8-м финишировал Михаил Ку-
гаев из ОАО «ТДСК», 10-м –  Ста-
нислав Соловьев из ООО « СМУ 
ТДСК». Неплохо, если учесть, что 
в забегах участвовало по 15-20  
спортсменов. Лыжники в общем 
зачёте были пятыми.

Такое же место заняли плов-
цы. Ирина Лавренова – пред-
седатель профкома ООО «ЗКПД 
ТДСК» - финишировала 6-й в 
своей возрастной группе.  Анна 
Андреева из  АО «ТОМ-ДОМ 
ТДСК»  - 13-й, Юлия Галямова из 
ООО «ЗКПД ТДСК» – 11-й, завод-
чанин Юрий Гурин – 7-м, Алек-
сей Заблудский из АО «ТОМ-ДОМ 
ТДСК»  – 12-й, Семен Проворов 
из АО «Неотелеком»  – 16-й. 

В турнире шахматистов не-
плохо выступил заводчанин Ан-
дрей Печковский.

Нужно отметить, что в про-
токолах наши спортсмены ука-
заны вместе с представителями 
первой группы, где немало ма-
стеров спорта. Возможно, среди 
участников второй группы ме-
ста были выше, но это не нашло 
отражения в документах.

Успешному выступлению до-
мостроителей способствовала 
производитель работ ООО « СМУ 
ТДСК»Диана Соловьева, отве-
чавшая за организацию и фор-
мирование команды строитель-
ного комплекса региона.

Все перечисленные сотруд-
ники компании получили де-
нежное вознаграждение за ак-
тивное участие в общественной 
жизни и пропаганде  здорового 
образа жизни.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

Отличились на спартакиаде

Начало на 3 стр.
– В 2018 году закупали кас-

сетную установку для другого 
участка, и уже тогда рассматри-
вали вариант с отечественным 
оборудованием. В тот момент эта 
российская компания была до-
статочно молодой и еще не имела 
необходимого опыта. Сегодня они 
сумели внедрить новые конструк-
тивные решения, не отстающие от 
европейских производителей. В 
итоге допуск (то есть максималь-
но возможное значение) по откло-
нению от вертикали составляет 
1 мм на семь метров панели. Это 
принципиальное улучшение, – по-

ясняет начальник формовочного 
цеха Виктор Фролов.

— Чтобы спроектировать, 
а затем установить новое обо-
рудование, специалисты завода 
работали в постоянном контак-
те с фирмой-поставщиком, — 
рассказывает Николай Ефремов, 
директор ЗКПД ТДСК. 

Для работы на новой установ-
ке специалисты ЗКПД прошли 
специальное обучение. А сам про-
цесс развития производства стал 
своеобразным продолжением 
реализации нацпроекта «Произ-
водительность труда», участни-
ками которого стали заводчане.

— В ТДСК разработана стра-
тегия модернизации, которая 
последовательно воплощается в 
жизнь, — комментирует испыта-
ния Александр Шпетер, генераль-
ный директор Томской домостро-
ительной компании. — Сегодня 
строители находятся в эпицентре 
санкционного давления, в пер-
вую очередь, это касается обору-
дования. Но мы находим выход и 
обеспечиваем внедрение совре-
менных технологий в производ-
ство и строительство.

Первые изделия, созданные 
на новой формовочной установ-
ке, будут использовать в строи-
тельстве жилого комплекса на 
СуперВостоке Томска. Высокая 
точность и производительность 
оборудования позволят упро-
стить строительный монтаж. 
При этом жильцы получат ров-
ные стены в квартирах, что су-
щественно облегчит процесс об-
становки и декорирования стен.

Пресс-центр ТДСК

на ЗкПд завершился этап 
модернизации производства
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Начало на 1 стр.
Заместитель мэра Томска по 

архитектуре и строительству 
Алексей Макаров наградил  по-
чётной грамотой губернатора 
Томской областитрудовой кол-
лектив ООО СЗ «УМП Томск-
стройзаказчик» в лице гене-
рального директора Станислава 
Юркова. Этой же награды удо-
стоены Алексей Костецкий–  за-
меститель генерального ди-
ректора, и Станислав Соколов 
– водитель-механик.

Также Алексей Александро-
вич вручил почётные грамоты 
администрации города Томска 
ветеранам предприятия: Анне Ра-
чилиной и Марии Матюкевич.

Президент регионального Со-
юза строителей Сергей Звонарёв 
наградил дипломом Российского 
Союза строителей коллектив ООО 
СЗ«УМП Томскстройзаказчик» и 
вручил его генеральному дирек-
тору предприятия. Грамотой Рос-
сийского Союза строителей была 
награждена Марина Скударнова 
- главный инженер общества. Эту 
же награду вручили ветеранам 
предприятия: Юрию Сарыкову, 
Валентине Кочергиной, Валенти-
ну Ратькину и Петру Цыхмистро-
ву. Марине Петровой её вручат 
дома. Ветеранам также админи-
страция предприятия приготови-
ла памятные подарки.

Представители Томского от-
деления №8616  ПАО Сбербанк 
передали поздравление руковод-
ства и вручили большой празд-
ничный торт. 

Ветераны Валентина Кочер-
гина и Юрий Сарыков выразили 
большую благодарность за награ-
ды и подарки, поделились своими 
воспоминаниями о том, как до-
бивались трудовых успехов, пере-
живали трудные времена. Вы-
разили надежду, что к будущему 
юбилею коллектив ООО СЗ«УМП 
Томскстройзаказчик» придёт с 
новыми успехами, подарит томи-
чам тысячи новоселий!

Завершилось мероприятие 
фотографированием и чаепитием 
за праздничным столом.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

ООО СЗ «УМП Томскстройзаказчик» – 65 лет!
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реГиОнальный кОнкУрС «биЗнеС ВО блаГО»

если обраТиТься к исТо-
рии, предприяТие, обе-
спечивающее элекТри-
чесТвом Томск, за весь 
период своего сущесТво-
вания было неоднокраТно 
реорганизовано, переда-
валось разным ведом-
сТвам.

При создании Совета на-
родного хозяйства оно 
было подведомственно 

Совнархозу. После ликвидации 
Совнархоза создано Управление 
электрических сетей.

На основании приказа №112 
от 30.03.1964 года Управление 
реорганизовали: из него образо-
валось несколько организаций, 
в том числе, «Томскэнерго», ко-
торому подчинили электросети 
города и дали название Томские 
городские электрические сети 
(Горэлектросети) «Томскэнерго».

В 2007 году после последней 
реорганизации образовалось 
ООО «Горсети» - на основании 
постановления администрации 
Томска № 444 от 19.07.2007г. 

В 2023 году на обслужива-
нии  предприятия были 1530 

подстанций, 2231 трансформа-
тор,1143 километра  воздуш-
ных линий, около 2000 км ка-
бельных линий, 41 тысяча опор, 
44437 общедомовых приборов 
учета.

В 2023 году «Горсети» об-
работали 14 631 обращение, 
выполнили 2497 заявок на тех-
нологическое присоединение. 
При этом заключено порядка 
1173 новых договоров об осу-
ществлении технологического 
присоединения. Среди них есть 
и важные для региона социаль-
ные объекты.

В прошлом году в рамках 
исполнения договоров на тех-
нологическое присоединение 
были подключены:

*хирургический корпус об-
ластного онкодиспансера;

*лицей №8 имени Рукавиш-
никова;

*дома для переселения лю-
дей из аварийного жилья ул. Фе-

доровского 10 и 12;
*новый жилой комплекс на 

Нижне-Луговой, 85;
*станция ПНС АО «ТомскРТС». 
Из масштабных проектов, 

по которым в 2024 году осу-
ществляется подключение к 
электросетям: более 550 участ-
ков под ИЖС для томских льгот-
ников в районе Кузовлевского 
тракта. школы №5 и 38, школа-
интернат №22, новая строящая-
ся школа на ул. Высоцкого.

В декабре 2023 года «Горсе-
ти» украсили новогодними кон-
солями и перетягами проспекты 
Ленина от Лагерного сада  ул. 
Дальне-Ключевской, проспек-
та Кирова от вокзала Томск-1 
до пр.Ленина и пр.Фрунзе от 
пр.Ленина до ул.  Елизаровых, 
улицы Красноармейскую, Р. 
Люксембург, Б. Хмельницкого, Ф. 
Мюнниха и другие. При въезде в 
город на коммунальном мосту 
появились необычные ново-
годние консоли «Снежный па-
лантин». Традиционно зажглось 
«Звездное небо» на площади Но-
вособорной, были включены 11 
светодиодных фонтанов.

Сайт ООО «Горсети»

 «Горсети» исполнилось 60 лет!

предприяТие оТмечено в 
номинации «лучшая бла-
гоТвориТельная акция – 
2023».

Результаты II регионально-
го конкурса в области бла-
готворительности и соци-

ального предпринимательства 
«Бизнес во благо» были оглаше-
ны в ходе пленарного заседания 
на тему: «Клиентоориентиро-
ванность – драйвер развития 
регионов» (мероприятие вошло 
в программу III Сибирского фо-
рума «Производительность и 
устойчивое развитие»).

Победителем одной из пяти 
основных номинаций конкурса 
объявлено ООО «ТИСК Геоголд» 
(входит в ГК ТИСК), продемон-
стрировавшее ответственный 
подход к взаимодействию с со-
циальной средой в районе при-
сутствия компании.

– Масштабные проекты раз-
вития, позволяющие нашей 
экономике расти в условиях же-

сточайших внешних ограниче-
ний, невозможно осуществить 
без геологоразведки и добычи 
полезных ископаемых. Вместе 
с тем, мы не должны забывать 
о людях, живущих поблизости 
от производственных объектов. 
Большие начинания, игнорирую-
щие жизненный уклад и интере-
сы конкретных людей, по итогу 
всегда сталкиваются с не менее 
масштабными проблемами. Че-
ловека нужно ценить и уважать 
– на мой взгляд, это базовый 
принцип современного подхода 
к бизнесу, – подчеркнул глава ГК 
ТИСК Александр Беляев.

Акция, отмеченная конкурс-
ной комиссией, состоялась в 
селе Батурино Томского района. 
В ходе «Дня села», посвященно-
го 366-летию поселения, компа-
ния профинансировала и орга-
низовала награждение сельчан 
в номинациях, отражающих ос-
новные стороны жизни и ценно-
сти местных жителей.

– Мы принимаем активное 

участие в социальной жизни и 
развитии территорий во всех 
местах присутствия. С опреде-
ленного момента я неукосни-
тельно следую этому правилу – в 
нём есть и прагматичный рас-
чёт (ведь рост и развитие пред-
приятия связаны с доброжела-
тельным отношением к нему), 
и удовлетворение личной по-
требности быть полезным сво-
ей малой Родине и людям, здесь 
живущим. В рамках «Дня села» в 
Батурино мы хотели выразить 
признание самым разным лю-
дям за их как бы обычные и для 
многих незаметные дела – сель-
чан награждали за рождение 
детей, семейные даты, участие 
в жизни села и прочие достиже-
ния. И тёплые отклики, которые 
мы получаем от жителей Бату-
рино, свидетельствуют о том, 
что людям необходимо внима-
ние к их повседневной жизни, 
заботам и радостям, – добавил 
Александр Беляев.

Телеграм-канал ССТО

 «ТиСк Геоголд»  объявлен победителем 

мараТ хуснуллин: если 
сейчас не осТавиТь какие-
То меры по поддержанию 
рынка жилищного сТрои-
ТельсТва, То в 2026–2027 
годах  будеТ провал 

Об этом в интервью «Ведо-
мостям» рассказал  вице-
премьер Марат Хуснуллин.

«В стройке нельзя получить 
результат одним годом. В итоги 
2023 года  легли мероприятия, за-
ложенные в 2020–2022 гг. То есть, 
если мы сейчас не будем какие-
то меры по поддержанию рынка 
жилищного строительства остав-
лять, то значит, у нас провал бу-
дет не в 2024 году, а в 2026–2027 
гг. Поэтому мы сейчас смотрим, 
как нам поддерживать темп вво-
да жилья  и какие меры для этого 

нужно принять», - подчеркнул ви-
це-премьер. 

Он добавил, что поддержка 
семейной ипотеки, поддержка 
ипотеки в новых регионах, сохра-
нение программ с господдержкой 
на Дальнем Востоке помогут под-
держать спрос.

«У нас в стране сотни насе-
ленных пунктов, небольших го-
родов, где последние 10 лет не 
строилось ни одного многоквар-
тирного дома. А потребность в 
этом есть. Но для развития эко-
номики этих населенных пун-
ктов мы считаем, что ипотека 
нужна. Сколько и в каком пара-

метре – мы в ближайшие пару 
месяцев посчитаем», - отметил 
Марат Хуснуллин.

По его словам, льготная ипо-
тека сыграла роль стартера, и 
в строительную сферу пошел в 
большом объёме капитал. Так, за 
прошлый год россияне профи-
нансировали новое строитель-
ство на 8 триллионов рублей.

«Жилищное строительство и 
ипотека – это, безусловно, очень 
нужные и важные механизмы. А 
вообще, мое мнение,  ставка по 
ипотеке должна быть 5%»,–  до-
бавил вице-премьер.

@erzrf #ерзновости

О мерах по поддержке рынка  
жилищного строительства

совеТ сро «Томские 
сТроиТели» 4 марТа.2024 
года (проТокол № пТ-
со-5-24) принял решение 
о проведении очередного 
общего собрания членов 
ассоциации.

Собрание состоится 16 
апреля 2024 года  с 10-00 
до 13-00

Место проведения: Томск, 
пр. Академический, д. 16 
(конгресс-центр «Рубин»)

Регистрация участников со-
брания: с 9-00 до 10-00

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:
1. Отчет постоянно действу-

ющего коллегиального органа 
управления (совета) СРО «Том-
ские строители» об итогах рабо-
ты за 2023 год.

2.Отчет исполнительного 
органа (директора) СРО «Том-
ские строители» об итогах рабо-
ты за 2023 год.

3. О годовой бухгалтерской 
отчетности СРО «Томские стро-

ители» за 2023 год и резуль-
татов проведенного аудита 
бухгалтерского учета и финан-
совой (бухгалтерской) отчетно-
сти СРО «Томские Строители» за 
2023 год.

4. Отчет об исполнении сме-
ты доходов и расходов СРО «Том-
ские строители» за 2023 год.

5. Рассмотрение плановой 
сметы доходов и расходов СРО 
«Томские Строители» на 2024 
год.

6. Внесение изменений в 
«Положение о членстве в са-
морегулируемой организации 
Ассоциации «Томские строите-
ли», в том числе о требованиях 
к членам, о размере, порядке 
расчета, а также порядке упла-
ты вступительного и членских 
взносов».

7. Внесение изменений в 
«Положение о постоянно дей-
ствующем коллегиальном орга-
не  СРО «Томские строители».

8. Разное. 
Дирекция СРО «Томские строители»

Уважаемые члены  
СрО «Томские строители»!

Начало на 1,2 стр.
Говорят участники собрания
Руководитель «ГК ТИСК» 

Александр Беляев:
3 апреля на очередном со-

брании Союза строителей Том-
ской области меня выдвинули 
и избрали в Верховный совет 
– высший орган управления от-
раслевого объединения, куриру-
ющий стратегические вопросы.

На собрании мы коллеги-
ально проработали и утверди-
ли задачи и план работы Союза 
на 2024 год. Работы предстоит 
много.

Томская область входит в 
число тех немногих регионов, 
где практически не работает 
механизм КРТ (комплексного 
развития территорий). А это се-
годня основа, которая позволя-
ет взаимоувязывать действия 
девелоперов и исполнительной 
власти, когда бизнес строит 
дома, а исполнительная власть 
одновременно организует стро-
ительство дорог и социальных 
объектов: школ, детских садов, 
поликлиник, больниц, объектов 
культуры и спорта. Именно так 
сейчас строятся новые районы 
для комфортной жизни. Имен-
но так необходимо развивать и 
нашу Томскую агломерацию.

Василий Музалев, член Сове-
та старейшин Томска:

– Сегодня наш город раз-
вивается хаотично. Во-первых, 

несмотря на то, что Томск обла-
дает большим преимуществом 
в виде опорного университета 
и развитого архитектурного со-
общества, власть, откровенно 
говоря, почти не работает с эти-
ми специалистами. 

Во-вторых, у нас не дорабо-
тан генеральный план. Суще-
ствующий документ устарел 
лет десять тому назад, поэтому 
строители, работающие в Том-
ске, не имеют чёткой перспек-
тивы развития. 

В-третьих, совершенно не-
понятно, как можно что-то 
по-настоящему строить – тем 
более, в таком старинном го-
роде – не имея при этом глав-
ного архитектора. Где бы мне 
ни приходилось работать (от 
Владивостока до регионов За-
падной Сибири), везде архитек-
тор являлся ключевой фигурой, 
определявшей развитие города 
и опиравшейся на местное ар-
хитектурное и строительное со-
общество. 

Поэтому я считаю, что во-
просу о более плотном взаимо-
действии властей с отраслевы-
ми специалистами должно быть 
уделено пристальное внимание 
– особенно в условиях передачи 
градостроительных полномо-
чий на уровень региона.

А.НИКОЛАЕВ,
Д.ШИПТЕНКО

Фото Марии КОРНЕВОЙ

Утвердили план работы, 
провели ротацию
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ПрОфеССиОналы- 2024 ПОМОщь для СВОих

дирекТор огпоу «Томский комму-
нально-сТроиТельный Техникум»  
анТон сТаниславович казанцев» 
рассказал  об организации помо-
щи Томичам, учасТвующим в сво:

– Возможность прямого уча-
стия в поддержке бойцов 
из Томской области для 

нас впервые оформилась в октябре про-
шлого года – тогда к нам в гости пришёл 
боец с позывным «Серый», который по-
бывал дома в краткосрочном отпуске. 
От предложенной помощи он тактично 
отказался и ограничился разговором со 
студентами. Мы же решили, что такой 
шанс упускать нельзя и организовали 
сбор средств.

На собранные деньги были закупле-
ны канцелярские товары. Предпринима-
тели, откликнувшиеся на нашу просьбу, 
собрали продукты, наиболее востребо-
ванные на передовой. В итоге образова-
лось два поддона гуманитарной помощи, 
которую мы решили доставить на Дон-
басс своими силами и передать из рук в 
руки – так можно было изучить логисти-
ку для организации последующих отпра-
вок и избежать небезызвестных рисков. 

Нужно отметить, что большую по-
мощь в этом деле оказывают коллеги 
из других учреждений среднего профес-
сионального образования. Первую по-
сылку мы отправили в Ростов-на-Дону, 
воспользовавшись услугами надежной 
транспортной компании, и уже на месте 
груз встретили и разместили у себя ра-
ботники местного строительного кол-
леджа. Затем я приехал туда и в конце 
ноября передал всё нашим бойцам, во-
евавшим под Авдеевкой.

В следующий раз мы приобрели авто-
мобиль марки УАЗ – как известно, «бухан-
ки» крайне ценятся в зоне СВО, и достать 
их сейчас весьма непросто. Купленная 
машина была загружена гуманитарной 
помощью и отправлена на промежуточ-
ный пункт в Луганск, при этом нам снова 
помогали преподаватели системы про-
фтеха. Скажу больше – уже в Авдеевке я 
встретил мастера, который преподавал 
в нашем техникуме и был мобилизован 
осенью 22-го года.

Третий груз будет включать в себя 
короткую «Ниву» и запчасти для ква-
дроциклов, необходимых при эвакуации 
раненых. В целом система доставки по-
мощи непосредственно в воюющие под-
разделения уже отработана и открыта 
для всех неравнодушных.

Телеграм-канал ССТО

Открыты для всех 
неравнодушных

профессор Тгасу ТаТьяна овсян-
никова о Том, как внедриТь ме-
ханизм крТ в градосТроиТельную 
пракТику Томской обласТи.

– Татьяна Юрьевна, в настоя-
щее время наш регион яв-
ляется одним из признан-

ных аутсайдеров в части реализации 
проектов комплексного развития терри-
тории (КРТ). Что мы делаем не так (или 
же вовсе не делаем), и почему нам так 
трудно даётся освоение этой критически 
значимой новации?

– Начать нужно с чёткого понимания 
того, что именно нам предстоит освоить. 
Сам по себе механизм комплексного раз-
вития территорий не является чем-то 
принципиально новым. Ещё в советские 
времена все наши спальные районы 
строились в рамках именно этого под-

хода: жилье, объекты соцкультбыта, 
коммунальная инфраструктура, улич-
но-дорожная сеть – то есть речь шла о 
комплексном развитии территории. И в 
последующий период комплексные про-
екты осуществлялись наряду с точечным 
строительством. Были попытки реализо-
вать различные механизмы: комплекс-
ного освоения территорий, развития за-
строенных территорий, комплексного и 
устойчивого развития территорий и т.д. 
Да и сегодня крупнейшие томские за-
стройщики – ТДСК и «Карьероуправле-
ние» – работают именно по такому прин-
ципу.

Новизна механизма КРТ, о котором 
мы сейчас говорим, предусмотренного 

новой, десятой главой Градостроитель-
ного кодекса, заключается не в принци-
пах строительства и не в технологиях, а в 
механизмах финансирования проектов и 
форматах взаимоотношения заинтересо-
ванных сторон.

– Что конкретно придется менять?
– В плановой экономике эти проек-

ты финансировало государство. При ры-
ночных отношениях – с определенного 
момента и до недавнего времени – за-
стройщики сами изыскивали средства 
для своих проектов, хотя в конечном счё-
те расходы на создание инфраструкту-
ры жилых комплексов и микрорайонов 
перекладывались на покупателей жилья.

Продолжение на 8 стр.

Город, деньги, кадры

с 25 по 29 марТа Текущего го-
да  в огбпоу «Томский комму-
нально-сТроиТельный Техникум» 
проходил чемпионаТ по профес-
сиональному масТерсТву «про-
фессионалы 2024». конкурсанТы 
соревновались в двух компеТен-
циях: «санТехника и оТопление», 
«сухое сТроиТельсТво и шТука-
Турные рабоТы».

Это и не удивительно: техникум дав-
но является базовым учебным об-
разованием для проведения таких 

соревнований. В нынешнем чемпионате 
принимало участие 11 конкурсантов. Их 
работу оценивали эксперты из числа пе-
дагогических работников и представите-

лей строительных организаций.
Юноши успешно справились с по-

ставленными задачами и с нетерпением 
ждали результатов. 2 апреля в доме куль-
туры Томского государственного универ-
ситета состоялась церемония подведе-
ния итогов и награждения финалистов 
регионального этапа чемпионата по про-
фессиональному мастерству «Професси-
оналы-2024». 

Награды вручал первый заместитель 
директора СРО «Томские строители» 
Игорь Делич.

Студенты Томского коммунально-
строительного техникума  заняли весь 
пьедестал по компетенции «Сантехника 
и отопление»: золотая медаль и диплом 
были вручены Кириллу  Петрову, сере-

бряная  –   Евгению  Иглакову, а бронзо-
вая – Денису Чемекову. Они получили 
ценные от организаторов и спонсоров 
чемпионата.

–  Ребята усиленно тренировались и 
смогли показать свои умения и навыки 
по сантехнике на высоком уровне в те-
чение трёх напряженных чемпионатных 
дней,  –  подчеркнул мастер производ-
ственного обучения Александр Ботов.

Петров Кирилл будет представлять 
Томскую область на отборочном (меж-
региональном) этапе чемпионата. Будем 
надеяться на его успешное выступление: 
в предыдущие годы студенты ТКСТ в 
этой номинации добивались побед, 

Н. АЛЕКСАНДРОВ
Фото из архива ТКСТ

Проявили умение и навыки
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ЧелОВек ПрОфеССи СТрОиТель

Начало на 7 стр.
Тот механизм, о котором мы 

говорим сегодня, основан на 
консолидации различных источ-
ников финансирования. А в Том-
ской области механизма такой 
консолидации пока нет, более 
того – этим вопросом, как мне 
видится, никто по-настоящему 
не занимается. В силу сложно-
сти, многоуровневого характе-
ра задачи и большого количе-
ства заинтересованных (или не 
очень заинтересованных) сто-
рон её должна решать специа-
лизированная структура, вновь 
созданная или преобразованная 
из существующих. Но мне о та-
ких планах ничего не известно.

– Как должна выглядеть 
структура упомянутых вами 
источников?

– Прежде всего, это средства 
застройщиков или девелоперов, 
то есть наиболее заинтересо-
ванных лиц, зарабатывающих 
на этом деньги. Во-вторых, речь 
идёт о финансировании из ре-
гионального и муниципально-
го бюджетов, без которых ре-
ализация проектов КРТ никак 
не обойдётся. Другое дело, что 
сейчас – как в городе, так и в 
области – на эти цели средства 

не предусмотрены, поэтому мы 
и имеем соответствующий ре-
зультат.

В-третьих,  это, конечно же, 
федеральные деньги. В первую 
очередь, выделяемые по линии 
нацпроектов; во-вторую – акку-
мулируемые Фондом развития 
территорий, который распреде-
ляет целевые средства на реали-
зацию региональных проектов 
КРТ.

В-четвертых, в таких проек-
тах можно использовать и сред-
ства Фонда капремонта МКД, 

включающего в приоритетные 
планы многоквартирные дома, 
расположенные на территории 
проекта КРТ, но не подлежащие 
сносу. Это позволит в комплексе 
провести реновацию существу-
ющей жилой застройки.

По факту мы видим сле-
дующее: у мэрии денег нет, 
область их не выделяет, ФРТ 
решил перечислить 138 мил-
лионов  рублей на проект, 
долгое время раскручиваемый 
на Черемошниках – при этом в 
сравнении с общим бюджетом, 

требующимся для решения в 
общем-то локальной задачи, 
это, конечно же, незначитель-
ная сумма.

– Между тем, вам могут 
возразить в том духе, что не-
большие проекты у нас все же 
инициируются. С другой сто-
роны, все это выглядит до-
статочно несерьезно на фоне 
общих задач.

– Здесь всё вполне объек-
тивно и опосредовано теми же 
самыми обстоятельствами – в 
местных бюджетах нет денег. 
И то, что в итоге анонсируется, 
является строго соразмерным 
имеющимся возможностям.

Продолжение на 13 стр.

Город, деньги, кадры

Iх областной конкурс: победители и лауреаты
31 марТа в Томской об-
ласТной деТско-юноше-
ской библиоТеке сосТоя-
лось подведение иТогов 
и награждение победиТе-
лей Iх конкурса Творче-
ских рабоТ «человек про-
фессии сТроиТель-2023» 
среди учащихся школ, 
сТуденТов вузов, Техни-
кумов и колледжей.

В церемонии награждения 
приняли участие дирек-
тор Союза строителей 

Томской области Михаил Рут-
ман, директор ООО «Томэкскава-
ция» Дмитрий Бартенев, дирек-
тор АО «Стройкомплект ТДСК» 
Павел Баев, председатель ПК 
«Путеец» Иван Безменов, глав-
ный специалист СРО «Томские 
строители» Алёна Степанова 
и директор ТОДЮБ Валентина 
Разумнова.

Для участников собрания 
музыкальные номера подарили 
Мария Поснова – солистка ан-
самбля «Поющие сердца» шко-
лы №40, Артур Фахрутдинов и 
Милана Удалова из детской шко-
лы искусств №5.

Затем все посмотрели слай-
ды и получили исчерпывающую 
информацию про 3Д-печать, 
дроны, самовосстанавливающи-
еся материалы,  интеллектуаль-
ные системы управления здани-
ями и модульное строительство. 
Для ребят была  проведена вик-
торина о  профессиях.

Затем состоялось награжде-
ние. В возрастной группе 10-14 
лет I место заняла Эльвира Бог-
данова из гимназии №13, второе 
место – Арина Назарова из Зы-
рянской школы и 3-е – Ангелина 
Арамзина из школы «Развитие».

В возрастной группе 15-18 
лет победила Елизавета Кокша-
рова из Межениновской школы 
Томского района, второе место 
у Никиты Чинякова – студента 
ТКСТ и на 3-м  месте Софья Ще-
потьева из центра помощи де-
тям, оставшимся без попечения 
родителям (Зырянский район).

В старшей группе (19-22 
года) первые три места заняли 
студенты ТГАСУ Регина Исаева, 
Илья Жигайлов и София Крыла-
това.

Дипломами конкурса на-
граждены:  Полина Блохина из 
Красноярской школы Криво-
шеинского района, Анастасия 
Гайдук и Алексей Гаврилов – 
студенты ТКСТ, Садам Тарасов  –  
Томская школа – интернат № 1, 

Варвара Сергеева из Белоярской 
школы №1 Верхнекетского рай-
она, Светослав Игнатьев – школа 

№22  Томска, Кирилл Демидков 
– Межениновская школа, Ярос-
лав Кузнецов и Ульяна Семёно-

ва – Уртамская школа-интернат, 
Виктория Курбылева – Зырян-
ский район. 

Благодарности от руковод-
ства ОДЮБ получили педагоги.

Фото Александра МЕНЧИКОВА
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нОСТрОй

XXIII всероссийский съезд 
саморегулируемых орга-
низаций, основанных на 
членсТве лиц, осущесТ-
вляющих сТроиТельсТво, 
реконсТрукцию, капиТаль-
ный ремонТ, снос объек-
Тов капиТального сТро-
иТельсТва сосТоялся в 
москве 29 марТа 2024 года. 

Для участия в съезде за-
регистрировались 220 
делегатов региональных 

СРО с правом решающего голоса 
и 80 – с правом совещательного 
голоса. Всего участие в съезде 
приняли свыше 350 представи-
телей саморегулируемых орга-
низаций со всей страны, органов 
исполнительной власти, гостей 
и журналистов. 

В работе съезда приняли 
участие президент Ассоциации 
СРО «Томские строители» Ека-
терина Собканюк, директор СРО 
Алексей Брянский, первый заме-
ститель директора Игорь Делич 
и председатель првления СРО 
Ассоциация «Сибирские Строи-
тели» Ольга Матвеева .

В президиуме съезда, ко-
торый открылся под предсе-
дательством президента На-
ционального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антона 
Глушкова, присутствовали Ми-
нистр строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Российской Федерации Ирек 
Файзуллин, председатель ко-
митета Совета Федерации по 
федеративному устройству, 
региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам 
Севера Андрей Шевченко, за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева, 
статс-секретарь – заместитель 
руководителя Федеральной 
службы по экологическому, 
технологическому и атомному 
надзору (Ростехнадзор) Алек-
сандр Дёмин, президент Наци-
онального объединения изы-
скателей и проектировщиков 
(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, 
начальник Главгосэкспертизы 
России Игорь Манылов, дирек-
тор правового департамента 
Минстроя России Олег Сперан-
ский, почётный президент НО-
СТРОЙ Ефим Басин, ректор НИУ 
МГСУ  Павел Акимов, вице-пре-
зидент НОСТРОЙ Аркадий Чер-
нецкий.

Участниками съезда стали 
вице-президенты НОСТРОЙ Ан-
тон Мороз и Александр Ишин, 
члены совета, координаторы и 
сотрудники аппарата НОСТРОЙ.

Заседание съезда началось 
с минуты молчания в память о 
погибших в теракте, произошед-
шем в концертном зале «Крокус 
сити холл» 22 марта. 

Ирек Файзуллин рассказал о 
ключевых результатах и прио-
ритетных направлениях работы 
стройотрасли. Министр отметил 
вклад СРО в развитие отрасли и 
важность взаимодействия ми-
нистерства с депутатами, сена-
торами и профильными орга-
низациями для формирования 
эффективных решений.

В условиях внешних ограни-

чений стройкомплекс показыва-
ет реальные результаты: в 2023 
году объём строительных работ 
составил более 15 триллионов 
рублей.

«Поручения Президента, 
которые мы сегодня отраба-
тываем в рамках реализации 
уже новых национальных про-
ектов – это наша общая задача, 
чтобы не снизить тот объём 
строительства в стране, и ис-
пользовать все те возможности, 
которые есть», – сказал Ирек 
Файзуллин.

Большую роль в обеспече-
нии стабильности отрасли сы-
грали меры поддержки Прави-
тельства РФ. Совместно с СРО 
создан механизм, позволивший 
компенсировать рост стоимости 
строительных и трудовых ресур-
сов. За 3 года по нему направле-
но более 12 миллиардов рублей 
из компенсационных фондов на 
займы для подрядчиков. Мера 
продлена до 2025 года.

Министр отдельно поблаго-
дарил строителей, работающих 
в новых регионах. Минстрой 
координирует все направления 
развития новых регионов. Ут-
верждена трёхлетняя програм-
ма социально-экономического 
развития Донбасса и Новорос-
сии. Построено и восстановлено 
более 18,3 тысячи объектов.

Вместе с НОСТРОЙ сформи-
рован каталог импортозамеще-
ния. В нём уже более 4 тысяч 
наименований продукции и обо-
рудования.

В числе приоритетных задач 
НОСТРОЙ министр отметил пе-
реход к рейтингованию подряд-
ных организаций, выстраивание 
системы автоматизированного 
предквалификационного отбо-
ра, повышение персональной 
ответственности ГИП и ГАП, 
обеспечение прозрачности кон-
куренции.

Ирек Файзуллин поблагода-
рил НОСТРОЙ, депутатов и се-
наторов за совместную работу, 
пожелал продуктивной работы 
съезда, а также вручил ведом-
ственные награды.

Андрей Шевченко отметил, 
что система саморегулирова-
ния строительной отрасли, 
ключевым элементом которой 
является НОСТРОЙ, за время 
существования доказала свою 
состоятельность. При самом 

активном участии нацобъеди-
нения на постоянной основе 
актуализируется нормативно-
техническая база в отрасли, 
разработаны и утверждены 
десятки профессиональных 
стандартов. Кроме того, самим 
НОСТРОЙ осуществляется ве-
дение НРС и Единого реестра 
членов СРО, а также формиру-
ется Национальный реестр до-
бросовестных производителей 
и поставщиков строительной 
продукции (НРДП), значение ко-
торого сложно переоценить для 
российского стройкомплекса в 
текущих реалиях.

Сенатор добавил, что се-
годня в стране при непосред-
ственном участии НОСТРОЙ 
ведётся разработка и внедре-
ние отечественных передовых 
технологий в проектировании и 
строительстве, в том числе тех-
нологий информационного мо-
делирования (ТИМ). НОСТРОЙ, 
подчеркнул Андрей Шевченко, 
является своего рода посред-
ником между строительным 
сообществом и органами госу-
дарственной власти, что позво-
ляет максимально оперативно 
находить решения всех возни-
кающих проблем строителей, а 
в достижении рекордных пока-
зателей по сдаче жилья в 2023 
году несомненно есть заслуга 
НОСТРОЙ.

Светлана Разворотнева ска-
зала, что успешные показатели 
в строительной отрасли полу-
чены во многом благодаря про-
фессиональному сообществу, 
флагманом которого является 
НОСТРОЙ. Депутат дала высо-
кую оценку прошедшим нака-
нуне съезда круглым столам 
деловой программы, в одном 
из которых она стала участни-
ком дискуссии, посвященной 
вопросам борьбы с фальсифи-
цированными строительными 
ресурсами, а в другом, где речь 
шла о ценообразовании в сфере 
капитального ремонта много-
квартирных домов (МКД), – 
модератором. Светлана Разво-
ротнева заметила, что с таким 
партнёром, как НОСТРОЙ, зако-
нодателям работать проще, по-
скольку эксперты к волнующим 
их проблемам предлагают гото-
вые решения, оформленные в 
виде законопроектов.

Зампред думского комитета 

также отметила НРДП и систему 
маркировки строительных ма-
териалов, назвав эту практику 
«хорошим примером того, как 
можно многое исправить без 
участия государства». Светлана 
Разворотнева также заметила, 
что в условиях реализации Стра-
тегии развития строительной 
отрасли жилищно-коммуналь-
ного хозяйства на период до 
2030 года с прогнозом до 2035 
года НОСТРОЙ, принявший в 
разработке документа активное 
участие, теперь должен сыграть 
ключевую роль в эффективном 
внедрении новых инструмен-
тов. Она акцентировала внима-
ние участников съезда на том, 
что сегодня отрасль остро нуж-
дается в выстраивании сквоз-
ной системы «от стройки до 
эксплуатации» с едиными под-
ходами.

Александр Дёмин сообщил, 
что Ростехнадзор как надзор-
ный орган активизировал рабо-
ту по обмену данными с само-
регулируемыми организациями. 
Спикер призвал профсообще-
ство продолжить работу по кон-
тролю в отношении строитель-
ных организаций и не допускать 
снижения качества и безопасно-
сти строительства.

Анвар Шамузафаров по-
благодарил Министерство 
строительство и ЖКХ РФ, про-
фильный комитет Госдумы, 
Главгосэкспертизу России и 
НОСТРОЙ за продуктивную ра-
боту с НОПРИЗ по ключевым 
отраслевым задачам. Отдель-
но президент НОПРИЗ уделил 
внимание результатам взаимо-
действия НОПРИЗ с Главгосэк-
спертизой и НОСТРОЙ по под-
готовке необходимых поправок 
в законодательство, благодаря 
которым будет возможно от-
сечь недобросовестные компа-
нии и специалистов, в первую 
очередь претендующих на ис-
полнение госконтрактов. Лица, 
подписывающие документа-
цию, передаваемую на экспер-
тизу, должны состоять в СРО и 
в Национальном реестре специ-
алистов НОПРИЗ и НОСТРОЙ. На 
законодательном уровне также 
требуются поправки, касающи-
еся подготовки рабочей и про-
ектной документации одними и 
теми же специалистами.

Ефим Басин напомнил, что 
на предыдущем всероссийском 
съезде строительных СРО он 
сказал о необходимости поддер-
жать среднее профессиональ-
ное образование для решения 
проблемы кадрового дефицита 
в отрасли и повышения прести-
жа строительных профессий. 
НОСТРОЙ отреагировал на этот 
призыв действиями, создав в 
2023 году Консорциум СПО, де-
ятельность которого уже прино-
сит положительные результаты. 
Почётный президент НОСТРОЙ 
призвал СРО активнее подклю-
чаться к работе Консорциума 
СПО, подчеркнув, что только 
благодаря общим усилиям биз-
неса и образования удастся бы-
стрее решить кадровый вопрос.

Павел Акимов поблагодарил 
НОСТРОЙ за активную поддерж-
ку образовательных проектов 

НИУ МГСУ. Эксперты нацобъ-
единения принимали участие 
в актуализации программ по 
профессиональной подготовке 
специалистов для отрасли, ска-
зал он. Ректор НИУ МГСУ также 
перечислил ряд новых направ-
лений подготовки бакалавров и 
магистров и сообщил, что в 2024 
году университет запускает об-
разовательный проект «Пере-
довая инженерно-строительная 
школа», которая нацелена на 
подготовку кадров в тесном вза-
имодействии с работодателями.

Своё видеопоздравление де-
легатам съезда направил пред-
седатель Общественного совета 
при Министерстве строитель-
ства и ЖКХ РФ Сергей Степа-
шин.

В торжественной обстанов-
ке члены президиума вручили 
делегатам награды.

Первым в повестке съезда 
был рассмотрен вопрос «Об ут-
верждении отчета о деятель-
ности Ассоциации «Националь-
ное объединение строителей» 
за 2023 год». С докладом на 
эту тему выступил президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков. В 
п р е д с т а в л е н н о й  п р е з е н т а -
ции отдельно были отмечены 
ключевые направления, по 
которым работает нацобъеди-
нение вместе с СРО и профсо-
обществом: система саморегу-
лирования, НРС и НОК, кадры 
для строительной отрасли, по-
вышение качества строитель-
ных ресурсов, трансформация 
каталога импортозамещения 
в НРДП, мониторинг по испол-
нению программ по строитель-
ству и капремонту объектов 
образования, комплексное раз-
витие территорий в РФ, меха-
низм оценки опыта и деловой 
репутации подрядных органи-
заций, единое информационное 
пространство НОСТРОЙ, защита 
персональных данных в инфор-
мационных системах НОСТРОЙ.

В рамках рассмотрения во-
проса о прекращении полномо-
чий членов совета НОСТРОЙ и 
избрания новых съезд прекра-
тил полномочия 9 членов и по 
результатам тайного голосова-
ния избрал 9 новых. 

Также съезд избрал новый 
состав членов ревизионной ко-
миссии НОСТРОЙ.

Делегаты утвердили бух-
галтерскую (финансовую) от-
четность НОСТРОЙ за 2023 год, 
заслушали и утвердили отчёт 
ревизионной комиссии о резуль-
татах финансово-хозяйственной 
деятельности НОСТРОЙ за 2023 
год, который представила её ру-
ководитель Лариса Санчук.

Съездом с учётом предло-
жений и замечаний окружных 
конференций были утверждены 
изменения в Устав НОСТРОЙ, 
приоритетные направления де-
ятельности НОСТРОЙ на 2025 
год, а также смета расходов на 
содержание НОСТРОЙ на 2024 
год.

В завершение делегаты съез-
да утвердили в новой редакции 
положение о формах, размерах и 
порядке уплаты отчислений на 
нужды НОСТРОЙ.

НОСТРОЙ

Съезд СрО в строительстве
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14 марТа в Томском госу-
дарсТвенном архиТекТур-
но-сТроиТельном универ-
сиТеТе завершили свою 
рабоТу Pro ScIence неделя 
и XIV международная на-
учно-пракТическая кон-
ференция «инвесТиции, 
градосТроиТельсТво, Тех-
нологии как движущие 
силы социально-эконо-
мического развиТия Тер-
риТории и повышения ка-
чесТва жизни населения». 
в собыТиях приняли уча-
сТие более 250 специали-
сТов из 15 регионов рос-
сии и шесТи других сТран. 

На пленарном заседании 
были, среди прочего, рас-
смотрены общие проблемы 

градостроительства и комплекс-
ного развития территорий (КРТ). 

С приветственными словами 
к участникам конференции об-
ратились ректор ТГАСУ Виктор 
Власов, заместитель председа-
теля Законодательной думы 
Томской области Александр 
Куприянец и президент Союза 
строителей Томской области 
Сергей Звонарев.

Виктор Власов, среди про-
чего, отметил ключевую роль 
сибирского образовательного и 
научно-исследовательского кла-
стера в подготовке кадров для 
строительной отрасли и обеспе-
чении технологического сувере-
нитета России, а также рассказал 
о включении ТГАСУ в программу 
«Приоритет 2030».

С докладом о приоритетных 
направлениях развития строи-
тельного комплекса России  в 
условиях глобальных вызовов 
выступил президент НОПРИЗ 
Анвар Шамузафаров. Он на-
помнил о достижениях отече-
ственного строительства в пост-
советский период и том месте, 
которое занимает стройка в ны-
нешней российской экономике. В 
частности, указал, что по итогам 
минувшего года ввод жилья в РФ 
превысил рекорд  времен СССР, 
достигнув отметки 110,4 милли-
она квадратных метров.  

ЖИлИщНАя ПОлИТИКА  –  
НА РыНОчНых ПРИНцИПАх

По сведениям президента НО-
ПРИЗ, приоритетными  направ-
лениями развития строительства 
и ЖКХ выбраны «три базовых 
трансформации»:  цифровая 
(включающая «оцифровку» ад-
министративных процедур, про-
цессов строительного надзора, 
развитие ТИМ); профессиональ-
ная (подразумевающая, в том 
числе, повышение квалифика-
ции, персональной роли и ответ-
ственности ГИП, ГАП, внедрение 
контрактов жизненного цикла); 
технологическая (предполагаю-
щая развитие системы техниче-
ского регулирования, внедрение 
новых материалов и решений).

Как подчеркнул Анвар Шаму-
зафаров, современная государ-
ственная политика в сфере жи-
лищного строительства основана 
на рыночных принципах, направ-
лена на учёт реальных потреб-
ностей населения и снятие адми-
нистративных барьеров на пути 
развития этого строительства. 

По убеждению президента 
НОПРИЗ, для обеспечения наци-
ональных интересов России и ре-
шения стратегических задач по 
её развитию до 2035 года потре-

буется подготовка территории 
под застройку в объёмах, сопо-
ставимых с площадями под всей 
уже существующей застройкой. 
Необходимо увеличить террито-
рию населенных пунктов до 24 
млн гектаров (1,4% территории 
РФ), доля вновь осваиваемых 
территорий под застройку долж-
на составить не менее 6,5 млн га, 
жилищный фонд РФ должен уве-
личиться с 4,1 млрд квадратных 
метров в 2022 году до 5,5 млрд 
«квадратов» к 2035 году. 

лИШь ПОСелеНИй  
СеТь СТРАНУ УДеРЖИТ

Касаясь общих градостроитель-
ных перспектив, президент НО-
ПРИЗ сделал акцент на необходи-
мости приоритетной поддержки 
стремительно сокращающейся 
сети малых населенных пунктов. 
Именно они, по образному сравне-
нию Анвара Шамузафарова, «луч-
ше всяких войск способны «дер-
жать» огромную территорию», 
которой располагает Россия. 

«Абсолютно недопустимо зани-
маться развитием в основном сто-
личных агломераций, необходимо 
принятие мер по реализации градо-
строительного потенциала всех на-
селенных пунктов России для пре-
одоления негативных последствий 
политики градостроительного раз-
вития прошлых лет, которая при-
вела к сокращению числа сельских 
населенных пунктов почти в 2 раза 
к 2010 году по сравнению с 1959-м.  
Крайне важно развивать малые го-
рода во всех федеральных округах», 
— отметил президент НОПРИЗ и 
обратил внимание участников кон-
ференции на то, что посёлки из до-
мов ИЖС (коттеджей) представля-
ют собой поселения нового типа и 
требуют дополнительного норма-
тивного правового и технического 
регулирования.

Отметив явный перекос, соз-
давшийся в действующем  зако-
нодательстве по отношению к 
правам и ответственности спе-
циалистов (при максимальной 
ответственности проектировщи-
ков у них меньше всего реальных 
прав, все права сконцентриро-

ваны в руках заказчиков), Анвар 
Шамузафаров назвал одной из 
важнейших целей обеспечение 
гармоничного «правового балан-
са» в данной сфере.

По убеждению Анвара Шаму-
зафарова, необходимо добиться, 
чтобы российские инженеры и 
архитекторы заняли достойное и 
справедливое место в строитель-
ном процессе. На это направлена 
ведущаяся сегодня работа по ком-
плексному реформированию зако-
нодательства, включающая в себя 
упорядочивание функций участни-
ков градостроительной деятельно-
сти, развитие института предпро-
ектных исследований, установление 
требований к субподрядным орга-
низациям, синхронизацию требова-
ний к разработчикам проектной и 
рабочей документации. Разумеется, 
речь идёт только о достойном месте 
только для настоящих профессио-
налов, подтвердивших свой профес-
сионализм посредством успешного 
прохождения независимой оценки 
квалификации.  

СПецИАлИСТы ДОлЖНы  
ДОКАЗАТь КОмПеТеНцИю

Подробнее о сегодняшней ситуа-
ции с независимой оценкой ква-
лификации (НОК) специалистов 
из национального реестра стро-
ителей (НРС) рассказала Надеж-
да Прокопьева – заместитель ру-
ководителя аппарата НОПРИЗ, 
председатель комитета Рос-
сийского Союза строителей по 
развитию профессионального 
образования и содействию заня-
тости в строительной отрасли. 

По её сведениям, на террито-
рии России действует 49 центров 
независимой оценки квалифи-
кации и 108 экзаменационных 

центров для специалистов в сфе-
ре архитектурно-строительного 
проектирования и инженерных 
изысканий (итого 157 локаций 
для проведения экзаменов). К на-
стоящему времени, в частности, 
прошли НОК и получили положи-
тельную оценку 1364 главных ар-
хитекторов проекта (ГАП). Отри-
цательное заключение получили 
– 126 специалистов. 25848 глав-
ных инженеров проекта (ГИП) 
по организации архитектурно-
строительного проектирования 
успешно прошли НОК, а отрица-
тельное заключение поллучили 
1716 специалистов). 80209 ГИП 
по организации строительства 
полцчили положительное заклю-
чение и 15277 –  экзамен не сдали. 

Как сообщила Надежда Про-
копьева, за непрохождение НОК 
в установленные сроки из НРС 
НОПРИЗ к настоящему времени 
исключены почти 1000 специ-
алистов.

Она также отметила важ-
ность реализации проекта ГИА-
НОК. Он подразумевает «ин-
теграцию» государственной 
итоговой аттестации и независи-
мой оценки квалификации для 
выпускников вузов и колледжей. 
Такой профессиональный экза-
мен позволяет работодателям 
оценить реальную квалифика-
цию молодого специалиста по 
выбранной им профессии, осо-
бенно в «узких специальностях». 
ГИА-НОК проводится на соответ-
ствие выпускника требованиям 
5- и 6-го уровня квалификации 
(среднее профессиональное и 
высшее образование соответ-
ственно) по тем профессиональ-
ным стандартам, в которых есть 
входные уровни квалификации 
(в том числе по ТИМ). Проект 
реализуется по итогам совмест-
ного расширенного заседания 
президиума Государственного 
совета Российской Федерации и 
Совета при президенте РФ по об-
разованию и науке от 6 февраля 
2020 года. Докладчик подчеркну-
ла необходимость модернизации 
программ подготовки специали-
стов 5-го уровня квалификации, 
потребность в которых сегодня 
огромна во всех регионах России.

КРТ – ОСНОВНОй  
ТРеНД НА блИЖАйШИе ГОДы 
С проблемами и лучшими прак-
тиками комплексного развития 
территорий участников конфе-
ренции ознакомил координатор 
НОСТРОй и НОПРИЗ по СФО, 
вице-президент Российского 
Союза строителей максим Фе-
дорченко. Он подчеркнул, что 
КРТ – основной тренд жилищно-
го строительства на ближайшие 
годы. По данным Минстроя Рос-
сии, на конец 2023 года общий 
градостроительный потенциал в 
РФ составил 403 млн кв.м., вклю-
чая КРТ – 76,3 млн кв.м., а к 2030 
году этот потенциал должен до-
стичь 502 млн кв.м., из них КРТ – 
198 миллионов (то есть доля КРТ 
возрастет с 19% до 40%). В на-
стоящее время принято 713 ре-
шений о КРТ с градпотенциалом 
124 млн кв. м. Самый распростра-

ненный вид КРТ – это КРТ на не-
застроенных территориях – 229 
решения (32%), на втором месте 
КРТ жилой застройки – 205 ре-
шений (29%), на третьем месте 
КРТ по инициативе правообла-
дателей – 197 решений (28%), на 
четвертом КРТ нежилой застрой-
ки – 82 решения (11%). В рамках 
реализации проектов КРТ полу-
чены разрешения на строитель-
ство 4,95 млн кв. м. объектов, 
введено в эксплуатацию в рам-
ках реализации проектов КРТ 
- 1,4 млн кв. метров недвижи-
мости. При этом переселено из 
аварийных домов более 6 тысяч 
человек. На стадии подготовки 
документации по планировке 
территорий находится 288 КРТ 
с градпотенциалом ещё 31,5 млн 
кв. м. недвижимости. 

Самыми «КРТ-активными» 
регионами России вполне пред-
сказуемо стали Москва и Москов-
ская область. За ними следуют 
Краснодарский край, Тюменская 
и Челябинская области.

В Сибирском Федеральном 
округе реализуется 129 проектов 
КРТ. Лидером в Сибири является 
Новосибирская область (32 про-
екта КРТ), на втором месте Крас-
ноярский край (29 проектов), на 
третьем Иркутская область (25 
проектов). Далее следуют Кеме-
ровская область (19 проектов 
КРТ),  Томская область (10), Алтай-
ский край (4), Республика Хакасия 
(4), Республика Алтай (3), Омская 
область (2), Республика Тыва (1).

Количество проектов КРТ – 
очень важный показатель, гово-
рящий об уровне инвестицион-
ной активности в регионе, но ещё 
более важно качество проектов. 
Максим Федорченко уверен: ка-
чественные проекты КРТ должны 
базироваться на реальных пер-
спективах социального, простран-
ственного развития конкретного 
региона, исходить из чёткого ви-
дения экономического и социаль-
ного эффекта от их реализации. 
А такие проекты могут и долж-
ны инициировать органы власти 
субъектов РФ. Как подчеркнул ко-
ординатор НОСТРОЙ в СФО, сей-
час, несмотря на то, что механизм 
КРТ ещё не заработал в полную 
силу, в ряде субъектов РФ уже на-
копилась  положительная прак-
тика подготовки проектов КРТ по 
инициативе органов власти. 

РАВНеНИе НА ПеРеДОВИКОВ
Так, Нижегородская область впол-
не может стать отличным при-
мером для других регионов по  
предварительной подготовке про-
ектов КРТ. Представители Ниж-
него Новгорода разработали  де-
тальную пошаговую инструкцию, 
как подготовить качественный 
проект КРТ так, чтобы им заинте-
ресовались крупные инвесторы. 
Здесь создали проектный офис, 
организовали взаимодействие 
между различными региональ-
ными ведомствами, выпустили 
свои региональные методические 
рекомендации по подготовке ма-
стер-плана, по проведению общих 
собраний собственников и т.д. 

Продолжение на 11 стр. 

Территории просят
В ТОмСКе СОСТОялАСь меЖДУНАРОДНАя КОНФеРеНцИя В ОблАСТИ

координатор нОСТрОй и нОПриЗ по СфО, вице-президент  
российского Союза строителей Максим федорченко

250 
специалистов 

приняли уЧастие  
в конференции.
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Начало на 10 стр. 
Нижегородцы детально ис-

следовали площадки КРТ, сделали 
историческую справку, определили 
природно-экологический каркас 
территории, подробно рассчитали  
потребность в инженерной, соци-
альной инфраструктуре, планиру-
емое транспортное обслуживание, 
все затраты застройщика и его 
прибыль.

«Мы рекомендуем восполь-
зоваться опытом Нижегородской 
области в части грамотного и ка-
чественного проведения подгото-
вительных работ, от которых, соб-
ственно, и зависит успех проекта», 
- подчеркнул Максим Федорченко.

Важное значение при подготов-
ке проектов КРТ имеет правильное 
перераспределение полномочий 
между региональными и муници-
пальными органами власти, на-
пример, в части наделения муни-
ципальных органов полномочиями 
по внесению изменений в генплан 
и ПЗЗ на основании утвержденного 
проекта планировки территории 
ППТ в целях КРТ жилой застройки. 
Именно такие полномочия были 
переданы, например,  муниципаль-
ным органам в Свердловской об-
ласти. В результате необходимые 
изменения в градостроительную 
документацию здесь вносятся в 
короткие сроки, от 2 недель до 1 
месяца, что позволяет ускорить 
реализацию проекта, тем самым 
повысив его инвестиционную при-
влекательность.

В Екатеринбурге введена прак-
тика выдачи градостроительных 
планов земельных участков (ГПЗУ) 
на основе проекта межевания тер-
ритории КРТ – это помогает бы-
стрее приступить к реализации 
проекта, исключив ошибки в при-
нимаемых решениях.

В Тюмени «покрыли» весь го-
род актуальной документацией по 
планировке территории – это  из-
бавляет от необходимости тратить 
время и деньги на её подготовку, 
а также открывает застройщику 
полную информацию о развитии 
улично-дорожной сети, красных 
линиях, коридорах для инженер-
ных сетей.

В Московской области к ре-
шению о КРТ всегда прилагается 
мастер-план, где, среди прочего, со-
держатся подробные сведения обо 
всех объектах жилого и нежилого 
назначения, подлежащих сносу или 
сохранению на территории КРТ, а 
также об объектах, находящиеся 
в собственности Московской об-
ласти. Располагая такой информа-
цией, девелопер может с высокой 
точностью прогнозировать эффек-
тивность реализации проектов.

РеДКОСТНый ОПыТ  
НОВОСИбИРСКОй  ОблАСТИ 

Новосибирская область, по оцен-
ке Максима Федорченко,  выгод-
но выделяется пока ещё редкост-
ным в стране опытом работы с 
оператором КРТ. «Понятие «ре-
гионального оператора КРТ» вве-
дено в законодательство совсем 
недавно, а в Новосибирской об-
ласти такой оператор уже актив-
но и успешно работает, – пояснил 
Максим Федорченко. – Все круп-
ные проекты КРТ реализуются 
АО «Агентство развития жилищ-
ного строительства», созданного 
Правительством Новосибирской 
области. Организован эффектив-
ный механизм взаимодействия 
АО «АРЖС НСО» с застройщиками, 
ресурсоснабжающими организа-
циями, банками и гражданами. 
Осуществляется своевременное 
финансирование строительства 
инженерной инфраструктуры, в 

том числе за счёт средств феде-
рального бюджета по програм-
мам «Инфраструктурного меню», 
что позволяет обеспечивать тер-
риторию КРТ инженерными се-
тями ещё до объявления торгов 
на право заключения договора 
о КРТ. Также будущая застройка 
обеспечивается в полном объёме 
иной инфраструктурой, предус-
мотренной нормативами градо-
строительного проектирования. 
Опыт Правительства Новосибир-
ской области и АО «АРЖС НСО» по 
подготовке и реализации проек-
тов КРТ также заслуживает одо-
брения и масштабирования».

Теперь, поскольку в стране 
уже накоплен достаточно боль-
шой пул положительных практик, 
регионы, которые пока отстают в 
реализации проектов КРТ, могут, 
опираясь на имеющийся опыт, 
браться за эту сложную работу. 

Сейчас, по оценке Максима 
Федорченко, для систематиза-
ции полученного опыта полезно 
будет создать реестр успешных 
проектов КРТ, и, возможно, орга-
низовать конкурс на лучший про-
ект КРТ.

мАлОэТАЖНОГО  
ДОлЖНО быТь мНОГО 

Кроме того, стратегически не-
обходимо увеличить количество 
проектов КРТ с малоэтажной и 
индивидуальной жилой застрой-
кой. Пока, по имеющейся инфор-
мации, во всей стране реализуются 

только 6 проектов малоэтажных 
жилых комплексов (МЖК) с ис-
пользованием механизма КРТ. «В 
масштабах России это микроско-
пические объёмы; а ведь именно 
по этому пути должно идти раз-
витие нашей страны, – указал 
Максим Федорченко. – Поэтому, 
пока механизм КРТ ещё не за-
работал в полную силу, его уже 
сейчас нужно развернуть в пра-
вильном направлении, обеспечив 
приоритетное развитие именно 
КРТ с малоэтажной и индивиду-
альной жилой застройкой». Сей-
час, несмотря на рост ипотечного 
кредитования в данном секторе 
жилищного строительства, всё 
равно проблем в нём остается 
много. Они, в основном, связаны 
с несовершенством норматив-
ных требований к уровню ин-
фраструктурной обеспеченности 
таких территорий, дефицитом 
банковского кредитования в сек-
торе МЖК, сохраняющимся от-
сутствием  закона об управлении 
МЖК, и т.д. Все эти вопросы долж-
ны быть решены в приоритетном 
порядке.

Максим Федорченко напом-
нил, что в целях совершенствова-
ния механизма КРТ в конце дека-
бря минувшего года был принят 
федеральный закон от 25.12.2023 
№ 627-ФЗ «О внесении измене-
ний в Градостроительный кодекс 
РФ и отдельные законодательные 
акты РФ». Этот акт, в частности,  
расширил полномочия оператора 
КРТ, узаконил право «ДОМ.РФ» 
проводить «аукционы за долю»,  
установил возможность включе-
ния в границы территории КРТ 
земельных участков с сервитута-
ми,  а также исключил правооб-
ладателей линейных объектов из 
числа лиц, с которыми нужно со-
гласовывать проекты КРТ по ини-

циативе правообладателя, ввёл 
ряд других нужных новелл.

СНИЗИТь РИСКИ  
Для ЗАСТРОйщИКОВ

«Однако это еще не всё, что стро-
ительное сообщество предлагало 
внести в закон. Сейчас нам обе-
щают вторую итерацию закона, и 
самое время обсудить, что же мы 
еще хотим увидеть в законе, что-
бы добиться настоящего прорыва 
и радикально увеличить объемы 
строительства в рамках КРТ»,  – 
подчеркнул координатор НО-
СТРОЙ в Сибирском федеральном 
округе. 

На законодательном поле стро-
ительному бизнесу нужно про-
должать бороться за возможность 
включения в КРТ территорий, 
полностью занятых ИЖС,  за во-
влечение в КРТ большего объёма 
земельных участков, в том числе на 
сельхозземлях, за доступное бан-
ковское обеспечение проектов КРТ, 
в том числе на ранней стадии реа-
лизации, за оптимальное распре-
деление затрат при строительстве 
соцобъектов. Кроме того, следует 
законодательно снизить риски для 
застройщиков. «Пока ни один из 
рисков не ликвидировали, и даже 
почти согласованный запрет на 
выход многоквартирного дома из 
границ КРТ после принятия реше-
ния о проведения торгов, исклю-
чили из окончательной редакции 
закона в последний момент», – по-
яснил Максим Федорченко.

НУЖНО ГАРАНТИРОВАТь  
люДям УлУчШеНИе  

УСлОВИй  В РеЗУльТАТе КРТ
Отдельный вопрос, отдельная 
проблема – участившиеся случаи 
противостояния граждан проек-
там КРТ. Люди боятся «принуди-
тельного выселения» с «мизер-
ными компенсациями» и т. п. Это 
противостояние тормозит разви-
тие городов, и говорит оно о том, 
что обеспечение гарантий  прав 
граждан также требует усиления 
и доработки. Законодательство 
должно гарантировать людям луч-
шие жилищные условия и лучшую 
городскую среду, которые они по-
лучат в результате реализации 
проекта КРТ (реновации). Нужно 
дать собственникам объектов ИЖС 
право голосовать за включение 
территорий, на которых распола-
гаются объекты, в границы КРТ, а 
также предоставить им такие же 
жилищные гарантии, как собствен-
никам помещений в расселяемых 
МКД в соответствии с Жилищным 
кодексом РФ. «Негативное отно-
шение народа к КРТ необходимо 
изменить на противоположное, 
– в первую очередь, путем совер-
шенствования законодательства в 
части обеспечения гарантий прав 
граждан», – резюмировал Максим 
Федорченко.

Более подробно про реали-
зации механизма КРТ в Томской 
области сообщила заместитель 
начальника департамента архитек-
туры и градостроительства города 
Томска Анастасия Татаурова. 

По её сведениям, отличитель-
ной особенностью нормативно-
правовых актов, разработанных 
Томской областью (регламенти-
рующих КРТ на местном уровне), 
стало наличие таких положений, 
как: необходимость обязательной 
предварительной разработки ма-
стер-плана для всех территорий 
КРТ, превышающих 10 га; обяза-
тельное отражение в решении о 
КРТ социальных объектов, закре-
пленных картой объектов мест-
ного значения; при определенных 
условиях - изъятие в рамках КРТ 
индивидуальных жилых домов.  
Как сообщила Анастасия Татауро-
ва, к настоящему времени в городе 
Томске принято 5 решений о КРТ 
общей площадью 21,15 га. В даль-
нейшей перспективе в проекты 
КРТ на территории Томской обла-
сти должно быть вовлечено поряд-
ка 370 га земли с общим градостро-
ительным потенциалом около 1,8 
млн кв. м жилья.

СУбСИДИРОВАТь РОССИйСКОе ПО
Президент Ассоциации «Нацио-
нальное объединение организаций 
в сфере технологий информаци-
онного моделирования» (НОТИМ) 
Михаил Викторов рассказал о луч-
ших российских практиках внедре-
ния цифровых технологий в про-
ектирование и строительство. По 
результатам опроса НОТИМ, глав-
ными конкурентными преимуще-

ствами российского программного 
обеспечения является стабильное 
обновление его баз данных с учё-
том отечественной нормативно-
правовой и научно-технической 
базы (32%), отсутствие санкцион-
ных рисков (44%) и доступность 
прямой технической поддержки 
разработчика (20%). По словам 
Михаила Викторова, доля россий-
ского ПО в работе отечественных 
проектно-строительных компаний 
за 2023 год увеличилась в 4–5 раз, 
а в процессе подбора кадров с ТИМ-
компетенциями доля целевого на-
бора выпускников строительных 
вузов выросла до 9%. 

По мысли Михаила Викторова, 
для ощутимой и эффективной под-
держки разработчиков российско-
го софта необходимо целевым об-
разом субсидировать разработку и 
внедрение отечественного ПО в де-
ятельность российских компаний.

На проблемах подготовки ка-
дров в международном простран-
стве бывшего СССР остановился 
в своем выступлении профессор 
Ташкентского государственного 
экономического университета Му-
рат Икрамов. По его мнению, клю-
чевыми мерами в данной сфере 
должны стать пересмотр образова-
тельных стандартов и квалифика-
ционных требований при возрож-

дении инженерно-экономического 
образования (в том числе в Респу-
блике Узбекистан), вхождение ву-
зов стран СНГ в учебно-методиче-
ские объединения на базе ведущих 
российских вузов и организация 
при них интеграционных центров.

О давнем, интересном, но так 
и не воплощенном проекте инду-
стриального домостроительного 
кластера глубокой переработки 
древесины в Красноярском крае 
с применением отечественных и 
японских технологий рассказал 
генеральный директор ЗАО «Си-
бирский научно-исследователь-
ский институт строительства» 
Сергей Калашников. Хотя в случае 
реализации страна получила бы 
передовое производство мирово-
го масштаба, с картой поставок 
по всем материкам, исключая Аф-
рику и Антарктиду. Как рассказал 
Сергей Калашников, проект рас-
считан для производства принци-
пиально нового для российского 
и внешнего рынка продукта вы-
сокого уровня производственной 
готовности из цельной древеси-
ны. Продукт предназначен для 
капитального строительства и 
быстрой сборки зданий жилого и 
иного функционального назначе-
ния с «гибкой архитектурой».

Конференция была организо-
вана ТГАСУ совместно с Националь-
ным объединением проектиров-
щиков и изыскателей (НОПРИЗ), 
Российским союзом строителей, 
СРО «Томское проектное объеди-
нение» и научно-экспертным бюро 
«Аналитика». По итогам обсужде-
ний принята резолюция. 

Подготовил Александр РУСИНОВ

развития
ИНВеСТИцИй И ГРАДОСТРОИТельСТВА

«доля российского по в рабоТе 
оТечесТвенных проекТно-сТроиТельных 
компаний за 2023 год увеличилась в 4–5 раз.
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ЧелОВеЧеСкие СУдьбы
павел назван в чесТь деда. 
его оТец николай павло-
вич – извесТный в Томске 
сТроиТель и архиТекТор по 
образованию – брал с со-
бой сына на рабоТу. 

В отпуске в Крыму  он пока-
зывал плоды своего твор-
чества – беседки и арки 

знаменитого Никитинского бо-
танического сада.  Привить вкус 
к профессии несложно, если де-
лать это с любовью.

ВыхОД НА ЗАДАННУю ОРбИТУ
После школы у Павла не было 
сомнений в выборе пути. Они 
появились, когда заведующий 
кафедрой гражданских и про-
мышленных зданий Ренат Ми-
ронович Дувидзон оставлял 
перспективного  выпускника с 
прицелом учёбы в аспирантуре.

–  В медицине есть кафедра 
анатомии, где изучают строение 
человека, а наша кафедра – это 
анатомия зданий. 

Сравнения с медициной не-
случайны. К тому времени Павел 
женился на будущем докторе. 
В семье родился сын. А пото-
му возникла дилемма: тянуло 
в престижную аспирантуру, но 
надо зарабатывать квартиру!

Юный прораб строил цех 
«Сибэлектромотора» и… разо-
чаровывался.  Ведущий класс 
по-русски требовал к себе ува-
жения. Проблема дефицита 
материалов, увы, не решалась 
наивными звонками в Томское 
территориальное управление 
строительства. Спустя несколь-
ко месяцев судьба, будто ис-
пытывая, вновь столкнула на 
улице с Дувидзоном. Как всегда 
со вниманием к младшим  кол-
легам он спросил: 

– Как вы живёте, Павел Ни-
колаевич? 

Выслушав подробности не-
радостных будней,  Ренат Миро-
нович ещё раз позвал Семенова 
на кафедру. Решение было при-
нято.

Однако уже через год моло-
дого ассистента вновь призва-
ла стройка – на этот раз в ряды 
армии. Служил Павел Семенюк в 
Енисейске Красноярского края. 
Заместитель командира роты, 
он то и дело разводил межнаци-
ональные конфликты солдат, а 
потому написал рапорт. И забыл 
о нём. Удивился и обрадовался, 
неожиданно услышав 23 февра-
ля свою фамилию в приказе о 
переводе в Итатку.

Дослуживал лейтенант и во-
все в Томске: поменялся места-
ми с сокурсником, который не 
хотел возиться с подотчётом. 
Сейчас  Павел Николаевич вспо-
минает стройки армейских лет, 
проезжая мимо здания ДОСААФ, 
детского сада и жилого дома по 
улице Алтайской.

хОлОДНО, ТеПлО,  
ещё ТеПлее…

Тема кандидатской диссерта-
ции, которую Павел Семенюк 
писал в Ленинградском зональ-
ном научно-исследовательском 
и проектном институте типово-
го  и экспериментального  про-
ектирования жилых и обще-
ственных зданий, - теплозащита 
и теплотехника.  

После аспирантуры он вер-
нулся на родной факультет с 
комплексной суммой знаний 
гражданского строительства и 

теплотехники. Оттуда же впер-
вые был перекинут мостик в 
ДСК – «мостик холода», но не 
качества человеческих отноше-
ний, а проблемы, которую вы-
явили специалисты ТИСИ.

– Нам поставили задачу: вы-
полнить  исследование и дать  
рекомендации домостроитель-
ному комбинату по устране-
нию промерзаний стен в домах. 
Жильцы писали жалобы, а учё-
ные ТИСИ набивали на перфо-
карты расчёты и вводили их в 
компьютер, который в то время 
занимал половину этажа. Тепло-
технику, как и науку в целом, 
слабо обеспечивали инструмен-
тарием. Позже Павел Семенюк 
создал компьютерную програм-
му, позволяющую обнаруживать 
проблемные места построек.

А когда настала пора, он вне-
дрил в ТДСК то самое предложе-
ние, которое в середине1980-х 
сделали на основе  расчётов со-
трудники ТИСИ. А именно – за-
мену рёбер жёсткости панелей 
(тех самых «мостиков холода») 
на гибкие связи, которые не соз-
дают точки росы и исключают 
промерзание. Самый эффектив-
ный способ.

Времени сделать это сразу 
не хватило. Наступили тяжёлые 
и для производства, и для вузов 
1990-е годы. Бывшие  советские 
люди выживали, как могли. До-
цент Павел Семенюк летал в 
Стрежевой читать лекции  и 
работал главным инженером в 
фирмочке, которая строила со-
всем небольшие объекты и де-
лала ремонты.

Жизнь вернулась в более 
широкое русло вместе с рево-
люцией в строительной сфере: 
в 1997 году появились новые 
нормы тепловой защиты зда-
ний. По ним следовало делать 
стену толщиной в 3 метра вме-
сто 77 сантиметров, что, конеч-
но, немыслимо. Для решения 
масштабной задачи был создан 
координационный совет по 
энергосбережению под руко-
водством Михаила Рутмана. А 
Павел Семенюк возглавил раз-
работку территориальных норм 
Томской области. На первый 
план вышли расчёты расхода 
тепловой энергии на кубометр 
здания и применение инстру-
ментов экономии тепла. 

Тема оказалась интересной 
в научном, организационном и 
познавательном плане. Как-то 
вместе с Александром Шпете-
ром они ездили в Германию в со-

ставе рабочей группы, которая 
изучала опыт  реновации жило-
го фонда.

–  Для нас было потрясением, 
как немцы утепляли и в целом 
«приводили в чувство» панель-
ные дома!

Работу по энергосбереже-
нию отмечали почётными на-
градами. Павел Семенюк пла-
нировал писать докторскую 
диссертацию. Словом, потрясе-
ния переходного периода оста-
лись позади. Как вдруг в одной 
деловой беседе Шпетер пред-
лагает Семенюку бросить вуз и 
занять  должность технического 
директора ТДСК.

Чаши на весах раздумий ко-
лебались три месяца. Главный 
застройщик региона на тот мо-
мент возводил всего один дом! 
Но жизнь в стране менялась, 
впереди просматривалась пер-
спектива к росту строительства 
жилья. 

– Мне хотелось масштабной 
и живой работы – перед глазами 
был опыт отца. И я согласился.

КОНСТРУКТИВНО  
И ЖелеЗОбеТОННО

Задач перед новым техническим 
директором стояло множество. 
Для удешевления продукции 
производство на заводе КПД 
перевели с пара на газ. Затраты  
на энергоресурсы сократились в 
четыре раза, значительно улуч-
шились условия труда рабочих. 
Также требовалось переломить  
негативное отношение к ТДСК: 
например, тогдашний мэр горо-
да Александр Макаров не только 
презрительно относился  к по-

лыхавшим при его власти «дере-
вяшкам», но и панельные дома 
обзывал «чемоданами».

Чтобы войти на рынок не-
движимости, нужны новые  и 
разнообразные планировки. 
Однако их некому было разраба-
тывать! «Томскгражданпроект» 
практически развалился. Прав-
да, в ТДСК создали собственное 
конструкторско-технологиче-
ское бюро. Но вокруг него разы-
гралась настоящая детективная 
интрига. 

В один не самый прекрас-
ный момент  до генерального 
директора доходит  пренепри-
ятнейшее известие.  Начальник 
КТБ открыл свою фирму и стал 
уводить работников. Над ком-
панией нависла угроза остаться 
без специалистов и собственных 
проектов.

Можно представить гнев 
Александра Карловича…. Обман, 
подтасовка! Надо действовать 
незамедлительно!  Руководи-
тели проворачивают тайную 
операцию. Семенюк срочно за-
казывает печать, собирает кол-
лектив и сообщает: произошёл 
переворот! Так, неожиданно для 
себя, Павел Николаевич возгла-
вил вновь созданное проектно-
конструкторское бюро – ООО 
«ПКБ ТДСК». Он расширил штат 
в пятнадцать раз, ведь проекти-
рование – это архитекторы, кон-
структоры, электрики, специ-
алисты по охране окружающей 
среды, технологи. В результате 
сформировался полноценный 
проектный институт.

Директор видел задачу мас-
штабно и не ошибся. В начале 

пути 75-я серия состояла из 
трёх секций. Сегодня их более 
пятидесяти: квартиры – на лю-
бой вкус и кошелёк. Эта серия 
стала основой многочисленных 
микрорайонов, которые вырос-
ли в Томске, Новосибирске, Ке-
мерове. 

По новым нормам 75-я 
требовала кардинальной пе-
ределки, в чём  помогли спе-
циалисты конструкторского 
бюро им. Якушева – самого 
мощного в советское время по 
теме железобетона. Семенюк 
организовал творческую связь. 
Томичи летали в Москву и же-
лезобетонно образовывались. 
Благодаря  этому сотрудниче-
ству мы первыми за Уралом 
разработали 17-этажный па-
нельный дом!

Даже в самой ТДСК  не каж-
дый верил, что такое возможно: 
нагрузки и мера ответственно-
сти возрастают кратно. Но про-
ектировщики поработали, поло-
мали голову и умудрились даже 
сохранить толщину несущей 
панели. При микрорайонной 
застройке на оврагах и холмах  
требовались разработки релье-
фа. Эту задачу тоже одолели. Вот 
она, настоящая профессиональ-
ная гордость!

ТРИЖДы ДИРеКТОР
Да, у Павла Семенюка это имен-
но так. В мировой практике 
весьма распространена корпо-
ративная наука. Томские до-
мостроители пошли по тому 
же пути, создав 2010 году ООО 
«Стройтехинновации ТДСК», 
которое занимается НИОКРом. 
В холдинге решили: будем рези-
дентами Томской особой эконо-
мической зоны. И стали! Причём 
единственной строительной 
организацией среди всех, кто 
не отсеялся после презентации 
на коллегии Министерства эко-
номики России. Доклад делал 
Павел Семенюк. Сейчас СТИ воз-
главляет Аркадий Петухов.

Умная «дочка» ТДСК прово-
дит экспертизы, геотехнический 
и энергетический мониторинг, 
защищает свои интеллектуаль-
ные результаты патентами. Их 
множество по разным направ-
лениям: разработка рецептуры 
бетонов, ресурсосбережение, 
инженерно-геологические изы-
скания – всё, от чего зависит на-
дёжность домостроения.

КАСКАД  ИННОВАцИй
Дом по Иркутскому тракту,42  
ещё при строительстве привлёк 
внимание томичей, его прозва-
ли Кремлём. Для ТДСК  это стро-
ение действительно звёздное. 
Именно с него началось освое-
ние инновационной каркасной 
системы КАСКАД. К её разра-
ботке Павел Семенюк привлёк 
московский НИИ бетона и желе-
зобетона им. А.А. Гвоздева. Ин-
ститут известный, в нём на це-
лую стену – портреты лауреатов 
Сталинской, Ленинской и про-
чих государственных премий.

Продолжение на стр. 13

Павел Семенюк:  
технический директор

1100 
уЧеников в одну 

смену принимает 
школа построенная 

с уЧастием павла 
семенюка.

Павел Семенюк – директор ОАО «ПКБ ТДСК»
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ЧелОВеЧеСкие СУдьбы

университетского  
масштаба

Продолжение. Начало на стр. 12
Высокоскоростной в сборке 

КАСКАД предполагает архитектур-
ное разнообразие – на основе этой 
технологии можно построить всё, 
что угодно: хоть дворец, хоть гараж. 
Вслед КАСКАДу запатентована КУ-
ПАСС – каркасная  универсальная 
полносборная сейсмостойкая си-
стема домостроения.

Томская домостроительная 
компания – не только жильё, а де-
сятки детских садов, около десяти 
школ. Все эти разработки также ин-
новационные, получили патенты 
на изобретение и полезные моде-
ли. Создание  проекта, а затем воз-
ведение первой в Томске школы на 
1100 учеников в одну смену – одно 
из личных достижений Павла Семе-
нюка. Это проект нового времени с 
большими рекреациями, лаборато-
риями и мастерскими – настолько 
удачный, что его включили в ре-
естр Минстроя и рекомендовали к 
применению по всей России.  

Ещё одно домостроительное 
новшество от ТДСК – монолитные 
поворотные вставки между дома-
ми. Благодаря им появилось два 
круглых красавца-великана на Ком-
сомольском проспекте.

– На новые технологии всех за-
водил Шпетер. Мы часто ездили 
на выставки и конференции, где 
увидели и потом применили у себя 
формирование изделий на боль-
шом стальном листе с помощью 
магнитов. 

Этот паллетный конвейер вне-
дряли совместно с немецкими спе-
циалистами фирмы Weckenmann.

– Помню, в декабре на выставке 
в Питере мы договорились о встре-
че, и переговоры закончились за 
полночь! 

Когда Александр Шпетер и 
Герман Векенманн ударили по 
рукам и проставили подписи 
под договором, поняли: надо 
поесть. А всё закрыто!.. Нашли 
какую-то забегаловку, ужинали, 

смеялись и ощущали себя счаст-
ливыми!

Работа с немцами началась с 
тщательно подготовленного проек-
та, чему те были крайне удивлены. 
Они уже контактировали  с россия-
нами, но ни разу не встречали тако-
го основательного подхода к делу. В 
2013 году ТДСК запустила завод  с 
новыми возможностями. Паллет-
ные  линии дали резкий рост про-
изводительности и качества па-
нелей. А с коллегами  из Германии 
завязалась дружба, поездки друг и 
другу, узнавание разницы  культур 
и понимание общности. Вместе с 
фирмой Weckenmann также налади-
ли выпуск свай – в сутки 2 киломе-
тра! – и кассетную технологию для 
улучшения внутренних стен. 

ДОмА ИЗ АмСТеРДАмА
Ещё одно полезное международное 
сотрудничество идёт с голландским 
архитектурным бюро LEVS. ТДСК 
заказала проекты с пожеланием за-

ложить всё, что есть интересного в 
тамошнем жилищном домострое-
нии. Власти региона и представи-
тели общественности посмотрели 
идеи европейских зодчих. После 
утверждения за полную разработ-
ку взялись специалисты ПКБ. Дело 
сложное, новое, но они справились. 
Один из «голландских» комплексов 
уже растёт на Комсомольском, 48. 
Для второго подобрана площадка, 
выполнен эскиз, там предстоит 
большой снос ветхого жилья по 
комплексной программе развития 
территории. А –  Сейчас для ТДСК 
«голландский» дом – топовая за-
стройка, в нём предполагается 
семьдесят типов квартир! Строим, 
переживаем!

РАбОТА – эТО ПРО любОВь
Павел Николаевич уходит из офиса 
домой не раньше девяти часов ве-
чера. Однако ещё ни разу не пожа-
лел, что в своё время решил поме-
нять ТИСИ на ТДСК. Нет докторской 
диссертации – не беда. Её – только 
по своему профилю – защитил сын. 
Антон Павлович и его жена Ксения 
Анатольевна – доценты кафедры 
философии СибГМУ. Супруга Ла-
риса Александровна – кандидат 
медицинских наук, известный том-
ский врач-педиатр. Так что на одну 
семью – целых четыре учёных сте-
пени.

А вот строителем никто не стал. 
Правда, экономический факультет 
Санкт-Петербурского строитель-
ного университета окончила дочь 
Наталья. Но она отдаёт  деловые и 
творческие силы бизнесу. Кофей-
ня недалеко от Казанского собора 
весьма популярна у петербуржцев 
и гостей города. Все члены семьи 
увлечены своей работой и достигли 
в ней высот.

Обширные университетские 
знания почётного строителя Рос-
сии (ныне заслуженного строителя 
Российской Федерации – соглас-
но Указу  Президента Владимира 
Путина за №193 от 27 марта 2023 
года – примечание редакции газе-
ты) Павла Семенюка воплотились в 
практическую стратегию развития 
холдинга. 

– Я доволен тем, как  всё сложи-
лось,  и искренне благодарен за то, 
что Александр Карлович двадцать 
лет назад сделал мне судьбоносное 
предложение, за то, что эти годы 
мы  были  и остаёмся  единомыш-
ленниками, - говорит технический 
директор ТДСК.  – Я  благодарен  
коллегам за совместную работу, 
поддержку и понимание, с ними  
его жизнь насыщена встречами, со-
бытиями и результатами.

Май 2021 года
Светлана СЫРОВА

Из книги «Время выбрало нас»

Начало на 7,8 стр
– Между тем, вам могут воз-

разить в том духе, что неболь-
шие проекты у нас все же ини-
циируются. С другой стороны, 
все это выглядит достаточно 
несерьезно на фоне общих задач.

– Здесь всё вполне объектив-
но и опосредовано теми же самы-
ми обстоятельствами – в местных 
бюджетах нет денег. И то, что в 
итоге анонсируется, является 
строго соразмерным имеющимся 
возможностям.

Повторюсь – к задаче в целом 
также нужно подходить комплек-
сно и просчитывать экономику 
процесса во всех его взаимосвязях. 
Например, у нас есть Фонд капре-
монта МКД, который вынужден 
тратить деньги на откровенно вет-
хие дома, которые в скором време-
ни всё равно придется расселять. 
Расходы на ремонт и обслужива-
ние этого жилья экономически не-
эффективны. Проекты КРТ как раз 
позволяют ликвидировать такой 
жилищный фонд, а Фонд капре-
монта при этом сможет сконцен-
трироваться на других объектах. 
И это, повторюсь, позволит осуще-
ствить комплексную реновацию 
существующей жилой застройки.

– С каких территорий, на 
ваш взгляд, следует начать пол-
ноценное внедрение этого меха-
низма?

– Напомню, что ранее речь шла 
о РЗТ, то есть о развитии застро-
енных территорий. Потом букву 
«з» из этой аббревиатуры изъ-
яли, хотя в Томске, на мой взгляд, 
концентрация усилий необходима 
именно в районах существующей 
застройки.

Практика освоения пустующих 
территорий и промзон в городе 
уже есть, а вот с работой внутри 
жилой застройки, которая являет-
ся наиболее тяжелой формой КРТ, 
у нас пока большие проблемы. 
Людям, живущим на этих участ-
ках, нужно предоставить что-то 
взамен, и тут возникает вопрос – а 
что именно вы можете им предло-
жить?

Да и вообще, договорной про-
цесс с собственниками объектов 
недвижимости – это очень слож-
ное дело. Фактически, застройщи-
ки остаются один на один с соб-
ственниками сносимых объектов 
недвижимости, и зачастую это за-
канчивается долгими судебными 
разбирательствами.

– И почему же нужно акцен-
тироваться на самом сложном 
направлении?

– Если смотреть на наши горо-
да сверху – например, из иллюми-
натора самолета – то очень мно-
гие из них (в особенности те, что 
имеют исторический центр) напо-
минают ромашку с лепестками в 
виде новых районов. Для Томска 
это особенно актуально, потому 
что по краям он новый и светлый, 
а в середине – покосившиеся дома 
с уборными на улице и самыми на-
стоящими свалками в центре горо-
да.

Новая глава в Градостроитель-
ном кодексе породила надежды 
на то, что теперь строители будут 
работать не только над созданием 
новых красивых районов по пе-
риметру города (что само по себе 
замечательно), но и наконец-то 
займутся его срединной частью. 
Нормативная база уже есть, поэто-
му сейчас нам нужно говорить не 
просто о комплексном развитии 
территорий – в первую очередь, 
конкретика должна касаться райо-
нов существующей застройки.

– Каким должен быть пер-
вый шаг?

– Для того чтобы перейти от 
этапа благих намерений и не-
больших проб к масштабным про-
ектам, необходимо, на мой взгляд, 
создать регионального оператора, 
занимающегося всем комплексом 
вопросов по КРТ, начиная от согла-
сования градостроительных реше-
ний и мастер-планов, организации 
взаимодействия всех заинтересо-
ванных сторон, консолидации фи-
нансовых ресурсов и заканчивая 
контролем за реализацией про-
ектов КРТ. Тем более, что в конце 
прошлого года был принят феде-
ральный закон, определивший 
нормативную базу создания тако-
го оператора.

В свое время схожая ситуация 
наблюдалась в сфере капремонта 
– одна попытка сменяла другую, в 
ход шли различные механизмы и 
структуры, но всё стояло на месте 
пока не появился фонд, взявший 
на себя функции регионального 
оператора программы и консоли-
дировавший финансовые источни-
ки. По итогу в этом секторе сложи-
лась чёткая система управления, 
обеспечившая понятные всем тре-
бования и результаты – что, в свою 
очередь, сказалось на уровне соби-
раемости взносов и эффективной 
реализации программы капремон-
тов МКД.

Подобный оператор должен 
появиться и в сфере КРТ. Именно 
такая структура сможет иницииро-
вать конкретные проекты и парал-
лельно с этим заниматься самым 
сложным вопросом, касающимся 
достижения договоренностей с 
собственниками жилья или других 
объектов недвижимости. Кого-то 
неизбежно придётся расселять 
или уплотнять в части застройки 
территории, поэтому организация 
общественных обсуждений и непо-
средственного общения с людьми 
будет иметь первостепенное зна-

чение.
– И кому же стоит делегиро-

вать соответствующие полно-
мочия?

– Разговоры о передаче этих 
функций региональному Фонду за-
щиты прав дольщиков велись ещё 
при прежней команде профиль-
ных вице-губернаторов. Они – по 
известным причинам – не успели 
решить этот вопрос, и он остался в 
подвешенном состоянии.

Между тем, ничто не мешает 
объединить эту структуру с ещё 
одной региональной организаци-
ей под названием Фонд содействия 
развитию территорий – в итоге у 
области появится оператор, обра-
зующий вертикаль с федеральным 
Фондом развития территорий. И 
уже эта организация, наделенная 
соответствующими полномочия-
ми, начнёт управлять финансами, 
градостроительными документа-
ми, взаимоотношениями участни-
ков процесса, привязкой местных 
начинаний к нацпроектам и так 
далее. В этом случае что-то, может 
быть, и сдвинется с полумертвой 
точки.

Сейчас определенную иници-
ативу проявляют застройщики, 
у которых есть запрос на реали-
зацию крупных проектов. И то, 
что у нас сохранились компании, 
способные работать на подобном 
уровне, это большое счастье. Од-
нако пока в процесс не включится 
региональная власть, ничего по-

настоящему не изменится.
К сожалению, сейчас мы вы-

нуждены признать, что научная 
общественность и экспертное со-
общество совершенно отодвину-
ты от обсуждения важнейших для 
развития региона профильных 
вопросов. Как итог – мы не имеем 
достаточного объема информа-
ции о происходящем, а потому не 
можем полноценно выполнять 
экспертную функцию. Раньше учё-
ные достаточно плотно работали с 
администрацией области: нас при-
влекали к обсуждению различных 
вопросов в части строительства, 
экономики и инвестиций; посто-
янно велись какие-то совместные 
проекты, а сейчас в этом отноше-
нии полная тишина. Строители 
также жалуются на отсутствие об-
ратной связи с властью, и эту про-
блему необходимо решать, если 
мы хотим добиться каких-то под-
вижек.

Вот, кстати, в качестве при-
мера: в марте на базе нашего уни-
верситета проходила большая 
международная конференция, в 
рамках которой был запланиро-
ван круглый стол по проблемам 
КРТ с участием вице-президента 
Российского союза строителей и 
координатора НОСТРОЙ по СФО 
Максима Федорченко. Так вот, об-
ластная власть полностью проиг-
норировала это мероприятие. Да и 
строители, откровенно говоря, не 
проявили большого интереса, обо-
снованно полагая, что без заинте-
ресованности со стороны властей 
слова останутся лишь словами.

Дмитрий ШИПТЕНКО

Город, деньги, кадры
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PRO SCIENCE неделя
в марТе в Тгасу сосТоя-
лась очередная ежегод-
ная неделя ProScIence-
мероприяТий, коТорая 
собрала более 250 ученых, 
инженеров и сТуденТов из 
россии, а Также киТая, бе-
ларуси, казахсТана, узбе-
кисТана, азербайджана и 
других сТран. 

Основными события-
ми недели стали XIV 
международная научно-

практическая конференция и 
межвузовская региональная-
студенческая олимпиада по на-
правлению «Строительство».  
Неделя ProScience-мероприятий 
проводилась в рамках реализа-
ции университетом стратеги-
ческих проектов по программе 
«Приоритет–2030».

Программа недели ProScience 
в этом году стала очень насы-
щенной и включала массу науч-
но-образовательных мероприя-
тий: круглый стол «Обсуждение 
проблем комплексного развития 
территорий», межвузовскую 
олимпиаду бакалавров по на-
правлению подготовки «Строи-
тельство» профиль «Экспертиза 
и управление недвижимостью», 
олимпиаду магистрантов по на-
правлению «Строительство» 
программы по управлению ин-
вестиционно-строительной де-
ятельностью, конкурсы выпуск-
ных квалификационных работ 
бакалавров и магистров, бизнес-
игру по разработке инвестици-
онных проектов. 

Проведение такого масштаб-
ного мероприятия стало воз-
можным благодаря коллективу 
кафедры «Экспертиза и управ-
ление недвижимостью» стро-
ительного факультета ТГАСУ и 
её руководителю – доктору эко-
номических наук, профессору 
Татьяне Овсянниковой, вместе с 
ключевыми партнёрами, вклю-
чая Национальное объединение 
проектировщиков и изыскате-
лей (НОПРИЗ), Российский союз 
строителей, СРО «Томское про-
ектное объединение по повы-
шению качества проектной про-
дукции», АО «ТомскНИПИнефть» 
и научно-экспертное бюро «Ана-
литика».

Открыла неделю XIV между-
народная научно-практическая 
конференция «Инвестиции, гра-
достроительство, технологии 
как драйверы социально-эко-
номического развития терри-
тории и повышения качества 
жизни населения» (ИГТ-2024). В 
конференции приняли участие 
представители вузов, научных 
учреждений и бизнеса из России 
и зарубежья. Активный интерес 
к конференции  не первый год 
проявляют не только студенты 
вузов и молодые учёные, но и 
учащиеся техникумов, коллед-
жей, школьники. Визитной кар-
точкой конференции являлась 
песочная анимация, выполнен-
ная специально к началу меро-
приятия.

В приветственном слове 
ректор ТГАСУ Виктор Власов 
отметил, что в этом году изме-
нены суть и формат традицион-
ной научной недели:

– Сегодня Президентом РФ 
В.В. Путиным поставлена задача 
– развитие отечественных тех-
нологий и достижение техноло-
гического суверенитета. Поэто-
му в программу конференции 

внесено изменение, мы сделали 
акцент на технологии. Потому 
что вопросы технологической 
модернизации экономики и 
обеспечения технологического 
суверенитета страны – одни из 
ключевых принципов разви-
тия. ТГАСУ с 2024 года являет-
ся вторым в РФ архитектурно-
строительным университетом, 
участвующим в программе стра-
тегического академического 
лидерства «Приоритет-2030». 
Правительство РФ, Министер-
ство образования и науки дела-
ют на наш университет серьёз-
ную ставку. Мы реализуем два 
крупных стратегических про-
екта – «Инженерный экстрим» 
и «Город-университет». Для нас 
очень важно, чтобы на площад-
ке ProScience недели не только 
шёл обмен мнениями, но и за-
рождались новые совместные 
научные проекты, были найде-
ны ответы на ключевые вызо-
вы, стоящие перед Россией.

Председатель оргкомитета 
конференции  Татьяна Овсян-
никова подчеркнула:

– Вхождение ТГАСУ в про-
грамму академического ли-
дерства «Приоритет–2030» 
явилось признанием Томского 
государственного архитектур-
но-строительного университета 
как крупного научно-образо-
вательного комплекса, центра 
фундаментальных и приклад-
ных исследований по широкому 
спектру научных направлений.

Приветствуя участников 
ProScience недели, заместитель 
председателя Законодатель-
ной думы Томской области 
Александр Куприянец отметил 
важность обмена информацией 
между властью, бизнесом и на-
учно-образовательными учреж-
дениями, как основным элемен-
том повышения качества жизни 
населения. И особенная роль в 
этом – у строительной отрасли.

В свою очередь, президент 
Союза строителей Томской об-
ласти Сергей Звонарев подчер-
кнул, что мероприятие, прохо-
дящее на базе ТГАСУ, позволяет 
развиваться и двигаться вперед 
всем его участникам.

– Чем активнее мы с вами бу-

дем работать, тем лучше будут 
перспективы не только у наше-
го региона, но и у страны, – за-
вершил Сергей Викторович свое 
приветствие..

Поздравив всех с открытием 
научной недели, ректор ТГАСУ 
Виктор Власов вручил мантию и 
диплом «Почётный доктор ТГА-
СУ» президенту НОПРИЗ Анвару 
Шамузафарову.

Первый день работы кон-
ференции начался с пленарно-
го заседания. В своем докладе 
президент НОПРИЗ Анвар 

Шамузафаров рассказал о при-
оритетных направлениях раз-
вития строительного комплекса 
России в условиях глобальных 
вызовов. Генеральный дирек-
тор ЗАО «Сибирский научно-
исследовательский институт 
строительства» Сергей Ка-
лашников представил кластер 
деревянного домостроения Си-
бирского Федерального округа. 
Заместитель руководителя ап-
парата НОПРИЗ Надежда Про-
копьева рассказала про неза-
висимую оценку квалификации 
кадров для цифровой трансфор-
мации строительной отрасли.

***
Далее работа конференции 

была продолжена на секциях. 
В этом году особый интерес 
участники проявили к таким 
направлениям как  «Экономика, 
управление, экспертиза инве-
стиционных проектов и недви-
жимости», «Градостроительство 
и архитектура», «Возведение, 
эксплуатация и реновация объ-
ектов капитального строитель-
ства в условиях Сибири и Ар-
ктики», «Цифровые технологии 
в проектировании, строитель-
стве, жилищно-коммунальном 
хозяйстве» и «Компетенции, 
квалификации, карьерные тра-
ектории». Основными вопроса-
ми, обсуждаемыми на секциях, 
стали актуальные проблемы 
строительного комплекса и раз-
вития территорий, новые тех-
нологии проектирования и 

строительства, повышение 
энергоэффективности материа-
лов и технологий. Свои наработ-
ки в этой области представили 
известные и молодые учёные, 
аспиранты, магистранты, сту-
денты и школьники. 

Школьная секция «Совре-
менный город: проблемы и их 
решения» по традиции вклю-
чена в программу работы кон-
ференции. С каждым годом ко-
личество юных исследователей 
растёт, в этом году участие в ра-
боте секции приняли более 50 

учащихся школ города, области 
и других городов России, а также 
студенты техникумов. Некото-
рые участники – Максим Югов, 
Данил Елугачёв и другие – уже не 
в первый раз принимают участие 
в этой конференции. А школьни-
ки и их руководители из других 
регионов в этом году смогли при-
нять участие в дистанционном 
формате, что позволило значи-
тельно увеличить состав и рас-
ширить географию участников. 
Очень активное участие в этом 
году приняли учащиеся Томско-
го политехнического техникума, 
Мариинской школы № 3 города 
Томска и Первомайской школы.

Основная цель организации 
школьной секции на междуна-
родной конференции – привлечь 
юных участников к научно-ис-
следовательской деятельности, 
познакомить их с вузом и новыми 
перспективными направлениями 
ТГАСУ. Работа секции проходила 
в торжественной обстановке в 
конференц-зале ТГАСУ. Юные ис-
следователи и их научные руко-
водители проявили большой эн-
тузиазм в выборе тем, подготовке 
докладов и использовании муль-
тимедийных средств, включая 
съёмку видеороликов. Темы науч-
ных докладов, выбранные школь-
никами, по своей актуальности и 
глубине исследований вполне 
могут соперничать с докладами 
студентов и молодых учёных. 

Всем руководителям науч-
ных исследований школьников 

были вручены благодарствен-
ные письма. Особую благодар-
ность хотелось бы выразить 
педагогам, которые уже не  пер-
вый раз готовят юных исследо-
вателей для участия в между-
народной конференции: Ольге 
Кочетковой (Томский политех-
нический техникум), Людми-
ле Трифоновой (Томск, школа 
№23), Галине Забелиной (Пер-
вомайская школа) и другим.

Торжественное закрытие не-
дели ProScience мероприятий и 
награждение победителей кон-
курсов состоялось в зале учё-
ного совета. Члены жюри кон-
курсов, руководители секций 
конференции высоко оценили 
представленные доклады и ре-
зультаты соревнований студен-
тов. Ни одна из команд регио-
нального конкурса не осталась 
без дипломов, подарков и суве-
ниров с видами деревянной ар-
хитектуры Томска. 

Как отметил декан строи-
тельного факультета ТГАСУ 
Анатолий малиновский, лю-
бой конкурс – это не только 
выявление лучших студентов и 
университетов, но и обмен опы-
том, впечатлениями, новые на-
учные контакты. 

Именно такие цели ставили 
перед собой организаторы кон-
курса. Ожидания организаторов 
оправдались в полной мере – все 
студенты продемонстрировали 
очень высокий уровень подго-
товки, эрудицию, умение рабо-
тать в команде, решать сложные 
и нестандартные задачи.

Представленные доклады 
участников конференции опу-
бликованы в двухтомном из-
дании, доступном в печатном и 
электронном виде, электронная 
версия размещена на сайте ТГА-
СУ, на странице конференции.

Организационный коми-
тет XIV международной науч-
но-практической конференции 
выражает глубокую призна-
тельность всем участникам ме-
роприятия, ключевым спике-
рам, а также всем, кто оказывал 
помощь и поддержку в проведе-
нии мероприятий ProScience не-
дели в ТГАСУ.

По материалам прессы

Международная научно-
практическая конференция

ДРАЙВЕРы СОЦИАЛьНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

«– чем акТивнее мы с вами будем рабоТаТь, 
Тем лучше будуТ перспекТивы не Только у 
нашего региона, но и у сТраны.
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аналиЗ

Начало в №3-4
Основные показатели рынка 

жилья города  Томска за 2023 
год. Рейтинг районов города 
Томска по цене предложения 
квадратного метра на вторич-
ном рынке жилья традиционно 
выглядит следующим образом: 
районы c наиболее дорогосто-
ящим жильем – Кировский и 
Советский. В то же время неко-
торая часть жилья в Ленинском 
районе также относится к ка-
тегории «наиболее дорогое», а 
жильё так называемого эконом-
класса есть в каждом районе, 
поэтому в условиях неполного 
охвата рынка данным монито-
рингом возможно колебание и 
изменение цен. 

Среднее значение цен по 
итогам 2023 года составило по-
рядка 111 513 рубля за 1 ква-
дратный метр.

Около 59 % сделок по итогам 
всего 2023 года зафиксировано в 
Октябрьском и Ленинском рай-
онах (40,8% и 18,5 % соответ-
ственно): это не самые дорогие 
в целом в расчёте на 1 квадрат-
ный метр районы, застраивае-
мые новым типовым жильем. 40 
% в полученной выборке прихо-
дится на Кировский и Советском 
районы города (18,3% и 22,2%). 
Наиболее вероятно, что такое 
распределение объясняется от-
сутствием вводимого в эксплу-

атацию жилья в традиционно 
более привлекательных Киров-
ском и Советском районах.

В массив данных, используе-
мых для формирования обзора, 
входят не все объекты, сделки 
по которым были совершены за 
исследуемый период, что объ-
ективно влияет на полноту от-
ражения реальной ситуации на 
рынке. В этой связи представ-
ляется полезным в качестве до-
полнительной характеристики 
ситуации привести обобщенную 
информацию о ценах предложе-
ния на рынке жилья. 

Следует обратить внимание, 
что понятие «первичный ры-
нок» в системе ОРИС не вполне 
совпадает с общепринятым,  и 
включает только предлагаемые 
к продаже объекты в строящих-
ся, но ещё не сданных домах. Со-
ответственно «новостройки», 
т.е. квартиры в сданных домах, 
а также все прочие объекты, 
кроме «первичного рынка», 
попадают автоматически во 
«вторичный рынок». Поэтому 
какие-либо надёжные выводы 
о соотношении тенденций на 
первичном и вторичном рын-
ке в общепринятом понимании 
этих сегментов на основе дан-
ной информации сделать про-
блематично, требуется допол-
нительная работа по подготовке 
выборок.

Ценовые колебания в груп-
пах жилья в зависимости от чис-
ла комнат. По количеству сделок 
по итогам всего 2023 года, про-
дажи одно- и трёхкомнатных 
квартир распределились рав-
ными долями – по 29 %, а основ-
ная доля продаж пришлась на 
2-комнатные – 43 %.

В целом, не беря во внима-
ние колебания по отдельным 
месяцам, за 2023 год на рынке 
прослеживается традиционная 
дифференциация стоимости 
1 квадратного метра квартир 
в зависимости от количества 
комнат: наиболее «дешевые» 
по удельному показателю – 
трёхкомнатные, что свиде-
тельствует о сохранении пока 
преимущественно инвести-
ционного спроса на квартиры 
меньшей площади и количе-
ства комнат. 

Выборка данных по совер-
шенным ипотечным сделкам 
на текущий момент 2023 года 
крайне невелика, вследствие 
чего уровень стоимости 1 м кв. 
получился ниже, чем общего-
родской уровень предложения 
квартир. В связи с чем, учиты-
вая помимо имеющихся данных 
по сделкам публичные и специ-
ализированные данные ряда 
источников (Информационная 
база данных «Орис», neagent.
info), можно сделать вывод, что  

средняя стоимость 1 м кв. по ко-
личеству комнат к концу года, 
причем начиная с его со второй 
половины стабильно превыша-
ет  отмету 100 тысяч рублей/1 
м кв.и составляет около: 119634 
рубля, 111678 руб. и  107370 
руб., соответственно, за одно-, 
двух- и 3-4-комнатные кварти-
ры. 

Агентство ЦИАН опреде-
лило средний уровень цен на 
первичном рынке Томской об-
ласти в 139,6 тыс. рублей, на 
вторичном – в 109,8 тыс. руб. Та-
ким образом, «квадрат» в ново-
стройке оказался дороже своего 
вторичного аналога на 27,1%  (в 
среднем по стране речь идёт о 
18,7%).

По итогам прошлого года 
средняя стоимость квартиры в 
новостройках Томска за год вы-
росла на 39,7%, и составила 8,07 
миллиона рублей.

Банк России, ведущий ста-
тистику фактических сделок, 
заявил о 127,9 тыс. рублей за 
квадратный метр на первич-
ном рынке (среднероссийский 
показатель равен 148,4 тыс.) и 
94,2 тыс. рублей во «вторичке» 
(102,9 тыс.).

ОСНОВНые ВыВОДы
Недвижимость в нестабиль-

ной экономической ситуации 
современных реалий остается 
наиболее надёжным активом. В 

сложившейся ситуации, тем не 
менее, представляется, что на 
сегодняшний момент сделать 
какие-либо в достаточной сте-
пени обоснованные выводы, а 
тем более строить прогнозы, за-
труднительно. Нестабильность 
рынка жилья в последние 2-3 
года очевидна. 

Центробанк пять раз повы-
шал ключевую ставку и ввёл 
ограничения на «околонуле-
вую» ипотеку от застройщиков. 
Также в уходящем году неодно-
кратно менялись условия льгот-
ных ипотечных программ. Экс-
перты отмечают, что текущая 
ситуация на рынке ипотеки вы-
звана целым комплексом факто-
ров, а спрос активно перетекает 
в сегмент первичного жилья 
и быстрорастущего сегмента 
индивидуального жилищного 
строительства (в 2023 году вы-
дачи ипотечных кредитов на 
ИЖС достигли рекордных значе-
ний за всю историю российского 
рынка).

Спрос на жильё остает-
ся стабильно высоким. Сумма 
ипотечных займов за весь 2023 
год стала максимальной за всю 
историю выдачи кредитов 
на жильё (ещё по итогам 11 ме-
сяцев 2023 г. превысив сумму 7 
трлн. руб.). 

По материалам  
ООО «Бюро оценки «ТОККО»

Обзор рынка жилой недвижимости за 2023 год

в рамках финальных игр 
за звание самых сильных, 
бысТрых и ловких на XXI 
зимней спарТакиаде Тру-
дящихся Томской обласТи 
сосТязались 19 команд. 
сборная сТроиТельно-
го комплекса во вТорой 
группе заняла пяТое ме-
сТо, усТупив одно очко 
ТреТьему призеру.

В составе сборной были 
представители ОАО 
«ТДСК», АО «ГСПИ», ООО 

«СЗ»»Карьероуправление» и 
областного департамента архи-
тектуры и строительства.

В личном зачете отличились 
и получили достойные награды 
4 спортсмена и две семейные 
команды.

Людмила Сафронова из де-
партамента архитектуры и 
строительства Томской области 
завоевала золотую  медаль сре-
ди женщин в соревнованиях по 
дартсу. Юрий Иванов из АО «СУ 
ТДСК» стал обладателем золо-
той медали в лыжной гонке сре-
ди мужчин возрастной группы 
60 лет и старше.  Алина Карпо-
вич из ООО «СМУ ТДСК» получи-
ла  бронзовую медаль за третье 
место в лыжной гонке среди 
женщин возрастной группы 18-
29 лет. Такой же результат  по 
многоборью ГТО показал Влади-
мир Кудрявцев из АО «ТОМ-ДОМ 
ТДСК».

В семейных стартах, благо-
даря выступлению семьи Сур-
ниных – Александра Юрьевича, 
Елены Игоревны, дочери Вик-

тории (ООО «СЗ «Карьероуправ-
ление») и семьи Мелинг – Юлии 
Сергеевны, Александра Василье-
вича, сына Михаила (АО ГСПИ), 
в командном первенстве наша 

сборная завоевала второе место. 
При этом семьи Сурниных 

и Мелинг заняли третьи места 
каждой в своей эстафете (эста-
фета проводилась раздельно 

для семей с девочками и маль-
чиками).

В общекомандных зачетах 
результаты сборной строитель-
ного комплекса оказались сле-

дующими: лыжные гонки – 5-е 
место;  плавание – пятое; шахма-
ты – 6-е место; дартс – третье и  
многоборье ГТО – 7-е место.

Н.САШИН

ЗиМняя СПарТакиада ТрУдящихСя ОблаСТи

Сборная строителей – пятая, есть в активе медали
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ТеПлО ВаШеМУ дОМУ! 
25 лет мы производим эффективный и недорогой 

тепло- и шумоизоляционный материал ПенОПОлиСТирОл. 
индивидуальный подход к каждому, резка по размерам 

заказчика, отсрочка платежа, доставка. 
ООО «Томпласт-лТд»

Томск, пр. фрунзе, 137-а (троллейбусный парк).
24-30-58, 24-30-38

***
Друг спрашивает:
– Ты почему разводишься с 

женой?
– Она уже полгода со мной не 

разговаривает.
– Не торопись, хорошенько 

подумай. Такую жену не так лег-
ко найти.

***
Дочь спрашивает:
– Пап, так в котором часу мне 

нужно быть дома?
– В десять, доченька, и ни 

минутой позже!
– О кей, пап. Свежие булочки 

вам к завтраку купить?
***

Блондинки беседуют:
– О чем мечтаешь?
– Мечта у меня такая – хоть 

раз в жизни выйти с полным па-
кетом из ювелирного магазина, 
а не из продуктового.

– Ну, тебе надо было выхо-
дить замуж за банкира или фут-
болиста.

***
Разговор в пивбаре:
– У мужчин годы мчатся зна-

чительно быстрее, чем у жен-
щин! – сказал один другому.

– Знаешь, я тоже это заме-
тил: когда я женился, мы были 
с женой одногодками, теперь я 
уже подбираюсь к шестидесяти, 
а ей вчера в соцсети стукнуло 30.

***
Собрались на свадьбу. Что 

купить молодожёнам? Муж 
предлагает:

– Считаю, что лучший пода-
рок на свадьбу – это сервис на 
двенадцать персон.

– Почему ты так считаешь?,  
– спрашивает жена.

– В тот период, когда мо-
лодая пара притирается друг 
к другу, он поможет выражать 
эмоции

***
В ресторане. За столом одни 

женщины. Одна произносит тост:
– Жизнь слишком коротка, 

чтобы тратить её на различные 
диеты, жадных мужчин и плохое 
настроение!

– Правильно, выпьем, чтобы  
всё это избежать!

***
Женский разговор:
– Девчонки, если бы мужчи-

ны знали, о чём думают женщи-
ны…

– И что тогда?
– Ухаживали бы за нами в 

двадцать раз смелее.
***

Идет награждение передо-
виков:

– А почему Сидорову дали 
почётную грамоту и премию? 
Он же спит постоянно на работе.

– Вот за это ему и награда.
– А что конкретно он сделал?
– Он же бульдозерист…
– Ну и что?
– Однажды заснул за рычага-

ми своего бульдозера и нечаян-
но стал участником программы 
по сносу ветхого жилья.

***
Пожилая еврейка говорит 

своему сыночку:
– Сёма, посмотри на эти мо-

золистые руки.
– Ну и что в них особенного?
– Этот человек совсем не хо-

чет работать головой!
***

Петя рассказывает, как его 
дед ходил в кинотеатр:

– Мой дед в середине фильма 
пытался предупредить всех, кто 
был на Титанике.

– Что он делал?
 – Он кричал всем, что впере-

ди айсберг.
– Ну и как они отреагирова-

ли на его крики?
– Деда моего вышвырнули 

из зала…
***

Мужик рассказывает соседу:
– Вчера ходили в гости…
– Ну и чем вас там угощали?
– Жена моя Люся съела пер-

вое, второе, кусок торта, орешки 
со сгущенкой и компот.

– Вот это аппетит, как у сло-
на!

– Вот-вот, она была довольна 
угощением как слон, но очень 
недовольна как женщина, меч-
тающая похудеть.

Весёлый калейдоскоп

Ухаживали бы в 20 раз смелее
•	 ремонт отечественных бензи-

новых и дизельных дВС.
•	 ремонт импортных дВС.
•	 ремонт отечественных и 

импортных агрегатов:
•	 кПП, в том числе ZF
•	 ркПП, редукторов, мостов
•	 ремонт гидроцилиндров, 

гидронасосов, гидромоторов, 
ГУр, нШ, гидрораспредели-
телей, редукторов хода и 
поворота.

•	 ремонт шатунов дВС на коор-
динатно-расточном станке.

•	 Шлифовка коленчатых валов. 
Шлифовка и фрезеровка го-
ловок. расточка и хонинговка 
блоков дВС.

•	 Шлифовка Гбц, блоковдВС на 
шлифовальном станке с ЧПУ.

•	 расточка балансиров, 
корпусов кПП, поворотных 
кулаков.

•	 Опрессовка Гбц и блоков 
дВС на специализированном 
стенде.

•	 капитальный ремонт Гбц.
•	 Замена и обработка фаски 

седла клапана Гбц на специ-
ализированном станке.

•	 Токарные, фрезерные, рас-
точные работы.

•	 изготовление штоков гидро-
цилиндров.

•	 Восстановление и ремонт 
штоков, Гбц и других деталей 
автомобилей и спецтехники 
методом газодинамического 
напыления с помощью обо-
рудования  «димент 404».

•	 Сварочные работы. аргон.
•	 ремонт грузовых автомоби-

лей и спецтехники.
•	 ремонт и диагностика то-

пливных насосов высокого 
давления (ТнВд).  

•	 ремонт и диагностика то-
пливных насосов высокого 
давления (ТнВд) с

•	 электронным управлением.
•	 ремонт и диагностика то-

пливных форсунок.

СерВиСный ценТр ПО реМОнТУ ГрУЗОВых  
аВТОМОбилей и СПецТехники ПредлаГаеТ:

634015, г. Томск, ул. а. Угрюмова, 5
е-mail: mds 231107@yandex.ru   

Сайт: www.motordetal70.ru
8-909-543-11-07, 8-909-541-00-46,  

8-903-955-08-33

мАШИНИСТ бАШеННОГО КРАНА.
Возраст  с 18 лет и старше, возможно обучение и 
переобучение, зарплата до 150  тысяч рублей в ме-
сяц, опытным предоставляется служебное жильё. 

СлеСАРь-элеКТРИК. 
Возраст   с 18 лет и старше, обязательное 
электротехническое образование,  заработная 
плата до 60 тысяч рублей в месяц.  

ПриМеМ на рабОТУ, ОбУЧиМ и ПереОбУЧиМ
Вакансии в ООО «Томское УМ №2» в качестве следующих профессий:

Обращаться в отдел кадров ООО «Томское Ум №2» по адресу:
634021 город Томск, улица елизаровых, 79/4.

Телефон для справок:  8-952-800-46-76.

С юбилеем!
От всей души поздравляем 

• с 80-летием Виктора Георги-
евича САМОХИНА – ветерана 
строительного комплекса 
региона;

• с юбилеем Тамару Леонидов-
ну МАРАКУЛИНУ – начальни-
ка ОМТС ООО «АКФЭС»;

• с 50-летием Василия Васи-
льевича ИВАНОВА – сотруд-
ника ООО «СМУ ТДСК».  

С днём рождения!
Сердечно поздравляем

• Алексея Михайловича БРЯН-
СКОГО – директора СРО «Том-
ские строители»;

• Владимира Владимировича 
МАТыЦИНА – директора ООО 
«Лидер-М»;

• Оксану Юрьевну КЛИМЕНКО, 
Тамару Николаевну МИНАЕ-
ВУ, Александра Викторовича 
ВАСИЛьЕВА – сотрудников 
ООО «СЗ «Карьероуправле-
ние»;

• Василия Ивановича ГУЛЮ и 

Анатолия Николаевича ЕФ-
РЕМОВА – заместителей ди-
ректора ООО «ЗКПД ТДСК»;

• Виталия Викторовича 
ГРЕБНЕВА – коммерческого 
директора ООО «ТУМ №2»;

• Николая Петровича ГЛА-
ДыШЕВА, Виктора Геор-
гиевича КОХА,  Александр 
Иннокентьевич ФИЛЮШИНА 
– ветеранов строительного 
комплекса региона.
Желаем доброго здоровья, 

счастья и благополучия!

Поздравляем!


